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В А Х Т А  У Р О Ж А Я

НАВЕРСТАТЬ УПУЩЕННОЕ
Это очевидно: там, где 

одновременно с уборкой 
урожая создаются семенные, 
фонды, хозяйства обеспечи
вают себя в полной потреб
ности высококачественны
ми семенами. Поступая так 

, в последние три года, мно- 
. гие колхозы и совхозы име

ли и высокий урожай. До
статочно сказать, что для 
ярового сева 1983 года в хо
зяйствах было подготовлено 
более 90 процентов семян 
яровых зерновых культур, 

отвечающих требованиям I и 
II классов. Значительная 
часть хозяйств (совхозы 
«Комсомолец» и «Кожевни- 
ковский», колхозы «Сиби
ряк», «1 Мая» и «Гигант», 
многие другие) имела 100 
процентов таких семян.

Используя опыт прошлых 
лет, предусматривалось и 
нынче эти фонды в каждом 
хозяйстве создавать одно
временно с уборкой урожая. 
Расчет был таков: к 1 нояб
ря работу с семенами зер
новых полностью завершить 
и все- довести до высоких 
посевных кондиций. К со
жалению, большинство кол
хозов и совхозов не справи
лось с этой задачей. И в це
лом по области не удалось 
выполнить намеченное. Об 
этом говорит сводка.

В районах области подго
товлено семян I и II клас
сов в, процентах к плану: 
первая колонка -— зерновых 
и зернобобовых, вторая — 
озимой ржи, третья — мно
голетних трав:
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хозяйства не сумели обес
печить себя собственными 
семенами. Это тем более 
огорчительно, . что урожай
ность зерновых и зернобо
бовых культур нынче выше 
прошлогодней на - 3 цен
тнера. Однако необходимое 
количество собственных се
мян пока имеют лишь хо

зяйства Асиновского, Зы
рянского, Кривошеинского, 
Первомайского, Чаинского и 
Шегарского районов.

Ничем не оправдано от
ставание Томского района. 
Здесь собрано с каждого 
гектара почти по 14 цент
неров зерна, но отдельные 
хозяйства собственных се
мян в полной потребности 
не имеют. Так и в совхо
зах основного зерносеюще
го района — Кожевников- 
ского. Совершенно не про
являют заботы о семенах 
руководители и специали
сты Тегульдетского района, 
где собрали более 4 тысяч 
тонн зерна, а в семенные 
фонды выделили лишь 553 
тонны, или 12 процентов от 
валового сбора. Не выполни
ли план подготовки семян 
отдельные хозяйства БаК- 
чарского, Колпашевского, 
Молчаковского и Парабель- 
ского районов.

Многие руководители и 
специалисты хозяйств не 
обеспечивают своевременную 
доставку проб на проверку 
и по существу не имеют 
четкого представления о ка
честве семян. Если в прош
лом году к 1 ноября эта 
проверка была завершена, 
то в текущем году провере
но всего 89 процентов. И ес
ли год назад имелось уже 
86 процентов семян яровых 
зерновых и зернобобовых 
культур I и II классов, то 
нынче таких семян лишь 
41 процент.

Многие руководители if 
специалисты объясняют низ
кие посевные качества се
мян сложными погодными 
условиями в период уборки. 
Но ведь там, где была про
явлена должная забота, су
мели и в сложных услови
ях обеспечить себя высоко
качественными семенами. 
Это колхозы имени Кирова 
и имени В. Кингисеппа Зы
рянского, совхозы «Кожев- 
никовский» и «Нива» Ко- 
жевниковского, колхозы
«1 Мая», «Рассвет», «Маяк» 
Первомайского, совхозы 
«Корниловский», «Октябрь», 
«Сибиряк» и «Томь» Том
ского, колхозы имени 50-ле
тия Великого Октября, «Ги
гант», имени XXIV съезда 
КПСС Шегарского районов. 
Многие хозяйства Томского 
района имеют 76 процентов 
кондиционных семян, более 
60 процентов таких семян—в 
хозяйствах Кожевниковско- 
го и Первомайского районов.

Как показывают результа

ты проверки, очистка семян 
в основном закончена. По 
области не очищено около 
2 процентов проверенных 
семян. Хуже эта работа вы
полняется в Бакчарском, 
Кривошеинском, Парабель- 
ском районах.

Если хозяйства Асинов
ского района запаслись до
статочным количеством се
менного материала, то ка
чество его пока неудовлет
ворительно. Половина не от
вечает требованиям стандар
та. Семян I—II классов— 
только 43, а озимой ржи ■—■ 
лишь 8 процентов. Всего 
19 процентов семян I—II 
классов имеют хозяйства 
Колпашевского района, тог
да как семян, не отвечающих 
требованиям стандарта, — 
72 процента. Такое же поло
жение ■—• в Молчановском 
районе.

Нет классных семян в хо
зяйствах Тегульдетского и 
Парабельского районов.
Еще многое предстоит сде
лать для повышения их ка
чества руководителям и 
специалистам Чаинского 
района.

Бакчарский район не спра
вился с заданием даже по 
засыпке семян. Те, что име
ет, — исключительно низко
го качества. Только 14 про
центов семян ■ отвечают нор
мам I—II классов, более 20 
процентов до сих пор не 
проверены.

Повсюду сложное положе
ние с семенами пшеницы. 
Их пока, только 81 процент 
к потребности, причем около 
половины — некондицион
ные по всхожести. В отдель
ных" хозяйствах семена пше
ницы слеживаются, что мо
жет привести к дальнейше
му понижению качества. Аг
рономическим службам кол? 
хозов и совхозов нужно уси
лить контроль, в ■ необходи
мых случаях организовать 
перелопачивание этих се
мян.

Руководителям и специа
листам предстоит еще мно
гое сделать для обеспечения 
хозяйств добротным семен
ным материалом. Особое 
внимание следует уделить 
работе по повышению класс
ности семян. Нужно ис
пользовать все возможно
сти — межхозяйственный 
обмен, очистку и сушку се
мян, выявление пригодного 
на семенные цели зерна из 
продовольственных и фу
ражных фондов.

Неудовлетворительно за

нимаются подготовкой- се
мян хлебоприемные пункты 
области. По оперативным 
данным, ими заготовлено 
семян яровых культур 29,4 
тысячи тонн и озимой ржи 
— более 6 тысяч тонн. Из 
них очищено лишь около 
2 тысяч тонн. Прошли про
верку и отвечают требовани
ям стандарта всего 540 тонн. 
Иначе говоря, в госресурсах 
зерна, пригодного Для ис
пользования на семенные 
цели, очень мало. А в 'кол
хозах и совхозах около 
20 тысяч тонн семян с низ
кой всхожестью, которые 
необходимо заменять. .

Ясно, что руководителям 
предприятий управления 
хлебопродуктов следует бо
лее энергично вести работу 
с семенами, принимать ме
ры к быстрейшей их очист
ке и проверке, изыскивать 
дополнительные резервы 
зерна, пригодного для посев
ных целей.

Слабо ведется работа с 
семенами многолетних трав 
как в хозяйствах, так и на 
специальных станциях. На 
1 ноября из 560 тонн прове
рено на посевные качества 
только 375 тонн, или две тре- 

- ти. Из них классных—все
го 52 тонны. И снова убеж
даешься: где работа нахо
дится. поД постоянным конт
ролем рукрводителей и спе
циалистов; там семена отве
чают требованиям высоких 
посевных кондиций. Приме
ром может служить совхоз 

_ «Пойменный» (директор, t 
К. Б. Янкилевич, главный 
агроном В. Н. Маркелов). В 
совхозе подготовлено более 
30 тонн семян клевера крас
ного. Весь он очищен и про
сушен’ в хозяйстве, .10 тонн 
доведено до. норм I класса. 
В этом же хозяйстве собра
ны собственные семена лю
церны. Совхоз помогает го
товить семена трав другим 
хозяйствам района.

Пока не проявили заботу 
о семенах трав отдельные 
хозяйства Зырянского, Ко- 
жевниковского, Первомай
ского районов.

Наличие очистительной 
техники на специальных 
станциях и в хозяйствах поз
воляет готовить семенй трав 
более высокими темпами. 
Есть возможность в теку
щем году полностью завер
шить их подготовку.

Обзор подготовлен специ
алистами облсельхозуправ- 
ления и областной семенной 
инспекции.

. •— Легко ли быть дирек
тором? ■— такой вопрос мы 
задали Льву Давыдовичу 
Будницкому в канун пяти
десятилетия его работы на 
предприятии.

— Я бы сказал: инте
ресно. Но и очень ответст
венно, — ответил первый 
руководитель Томского за
вода режущих инструмен
тов.

...Юношей, 15 ноября 1933 
года Л. Будницкий пересту
пил порог московского за
вода «Фрезер» имени М. И. 
Калинина. Хорошо помнят
ся годы первых пятилеток, 
героика будней тридцатых... 
Многое тогда делалось в це
хах «Фрезера» впервые. «По 
заданию наркома Г. К, Орд
жоникидзе, — раздумчиво 
говорит Лев Давыдович, — 
готовили совершенно . новый 
инструмент для нефтяников. 
Мне, молодому конструкто
ру, это послужило хорошей 
школой».

Время впрессовало в себя 
немало чрезвычайных со
бытий: была война, была 
эвакуация предприятия
в глубь страны — в Томск. 
Как форсировать установку 
оборудования в малопри
способленных для этих це
лей старых казармах и ко
нюшнях? Вопросы, вопросы. 
Сам переход на выпуск 
продукции, нужной фронту, 
а после победоносного за
вершения войны — на мир
ную, потребовал не только 
инженерных творческих 
усилий, оригинальных тех
нических решений, но и ог
ромной организаторской ра
боты, мужества и воли в 
тяжелейшей обстановке. 
Научились обходиться мень
шим количеством людей, 
экономить остродефицитный 
металл. И постоянно ощу
щали активную поддержку 
партийных организаций об
ласти и города. Помогали 
заводчанам и крупные уче
ные, так как многого не хва
тало, скажем, химикатов 
для термической обработки 
изделий.

В трудовой книжке Л. Д. 
Будницкого — одна-единст- 
венная запись: «Принят
на завод». А вот перемеще
ний по служебной лестйице 
много: был конструктором, 
технологом, начальником 
цеха, потом начальником 
производства и главным ин
женером. Наконец, в 1962 
году талантливый инженер 
становится директором
крупного предприятия.
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ПОЛВЕКЙ НЙ ЗЙВОДЕ
— Легкой жизни, конечно,

не было, —■ вспоминает 
Будницкий. — Главное, я 
считаю,—сложился хороший, 
работоспособный коллектив, 
постоянно переоснащается 
производство и появляются 
одновременно объекты,
предназначенные для удов
летворения едциальных
нужд.

Директор пригласил нас в 
смежную .комнату и пока
зал сверла, метчики, изго
товленные по новейшей 
технологии. Современное 
оборудование для их произ
водства установлено в че
тырех не так давно постро
енных просторных корпусах. 
Это — крупный автоматизи
рованный комплекс для руб
ки стали (экономится ме
талл, резко растет произво
дительность труда), прокат
ный стан, установки для на
несения износостойких по
крытий. Вот такая цифра: 
,за последние - пятнадцать 
лет производительность тру
да на заводе возросла в 
2,5—8 раза.

— Вот таким будет пред
приятие в ближайшем бу
дущем, — показывает ма
кет директор.—На промыш
ленной площадке появятся 
новый цех, другие производ
ственные участки.

Лев Давыдович подошел к 
окну, раздвинул шторы.

— Посмотрите, — пригла
сил он.

Напротив, будто подняв
шись на цыпочки, высилось 
красивое здание.

—• Заводской профилакто
рий, — поясняет директор. 
— Пока ведутся строитель
ные работы. Для отдыхаю
щих будут предоставлены 
все необходимые лечебные 
кабинеты, спальные комна
ты, "столовая. Вместе с на- 
ШЦм Домом спорта он обра
зует единый оздоровитель
ный комплекс, расположен
ный в парковой зоне.

Да, строят на заводе мно
го. Общий жилой фонд, как 
сообщили нам, равен 100 
тысячам квадратных мет
ров •— по сути целый мик
рорайон.

Но дел впереди невпрово
рот. Надо, , по мнению ди
ректора, улучшать производ
ственный быт, внедрять 
техническую эстетику,' без
отходную технологию, спол
на выполнить план по со
циальному развитию кол
лектива.

В этом большом деле ди
ректору крепко помогают 
общественные организации, 
товарищи по работе. Лев

Давыдович с удовольствием 
называет имена ветеранов: 
Героя ’ Социалистического 
Труда Тамары Васильевны 
Лапшовой, Владимира Ва
сильевича Горбунова, элек
трослесаря Сергея Александ
ровича Сахарова, Якова 
Александровича Князева, на
чальника отдела Валентины 
Николаевны Климентьевой, 
начальников цехов И. В. Ко- 
сихина, Г. И. Торгаева, 
Ю. Н. Федько, электрика 
Ю. А, Васенина, мастера
А. П. Жидкова и многих 
других.
. Энергии Льва Давыдовича 

можно только позавидовать. 
Касается ли это реконструк
ции предприятия, строитель
ства ли объектов, нужных 
каждому рабочему человеку 
или городу в целом, укреп
ления дисциплины труда — 
во всем видна твердая рука 
первого руководителя. Та
ков он, директор дважды ор
деноносного завода, кавалер 
ордена Октябрьской Рево
люции, двух орденов Тру
дового Красного Знамени, 
депутат областного Совета, 
председатель совета дирек
торов Кировского района, 
коммунист Лев Давыдович 
Будницкий.

В. ЗАПЛАТИН.
Фото Е. Лисицына.

К В Е С Н Е  Г О Т О В И Т Ь С Я  С Е Г О Д Н Я

Социалистические обязательства
механизаторов и ремонтников Асиновского района по подготовке 
машинно-тракторного парка к полевым работам 1984 года
В целях повышения качества поле

вых работ и эффективного использо
вания машинно - тракторного парка 
механизаторы совхозов, работники 
предприятий «Сельхозтехники» приня
ли следующие социалистические обяза
тельства.

Привести в осенне-зимний период в 
рабочее состояние основную массу сель
скохозяйственных машин. Посевную и 
почвообрабатывающую технику отре
монтировать не позднее 1 января 1984 
года; зерновые комбайны, поливную, 
кормодобывающую технику, в том чис
ле агрегаты АВМ,—до 1 мая 1984 года; 
силосоуборочные комбайны и «КСК-100» 
— до 1 июня 1984 года; зерноочисти
тельно-сушильное хозяйство—к 1 июня 
1984 года.

В каждом хозяйстве решено сформи
ровать бригады и звенья по ремонту 
техники, организовать их труд на ос
нове коллективного подряда. Особое 
внимание уделить качеству ремонта.

В зимний период будет организовано 
изучение зональной научно обосно
ванной системы земледелия; подготов
лены 90 комбайнеров и помощников 
комбайнеров, 12 водителей автомоби
лей. Повысят квалификацию не менее 
185 механизаторов, 30 водителей авто
мобилей. В 1984 году численность меха
низаторов и водителей автомобилей 
I и II классов составит не менее 68—70 
процентов от их общего числа.

Обязательства обсуждены на собра
ниях в коллективах мехбригад сов
хозов и «Сельхозтехники».

Н А Г Р А Д Ы  В Д Н Х

К Р Е П И Т Ь  Д И С Ц И П Л И Н У  Т Р У Д А

Ч у в с т в о  к о л л е к т и в а
Наш собеседник — Андрей Иванович БУНЬКОВ, старший мастер кор- 

яусно-свзрочного цеха Сагаусьской РЭБ флота. В коллективе у него :— 
давняя, добрая репутация. Два десятка лет трудится здесь Андрей Ивано
вич, награжден орденом Трудового Красного Знамени.

Р У Б Е Ж И

М А С Т Е Р О В
По итогам работы за 10 

^месяцев двадцать доярок 
' Молчановского района доби

лись высоких надоев моло
ка. Вслед за Анной Ефи
мовной Огребо с Тунгусов- 
ской фермы, надоившей от 
коровы 3,836 килограммов, 
вышли на четвертую тысячу 
Галина Ивановна Самодуро- 
ва с Майковской фермы, 
Валентина Михайловна Гор
ская с Модчановской, 
Бронислава Александровна 
Алмакаева с Сарафановской, 
Лариса Самсоновна Ду- 
басова й Зинаида Лав
рентьевна Юмашева —обе с 
Соколовского комплекса.

Из двадцати лучших доя
рок Молчановского района 
тринадцать тружениц пред
ставляют коллективы под
рядных звеньев совхоза 
«Молчановский», где эта 
система организации труда 
существует с 1977 года. Три 
таких звена помогли, напри
мер, Соколовскому комплек
су увеличить надой на коро-* 
ву по сравнению с прошлым 
годом на 159 килограммов, и 
сейчас общий надой по ком
плексу составляет 2.658 ки
лограммов. Соколовцам по 
силам выйти к концу года 
на трехтысячный рубеж.

Достигнутый успех' — ре
зультат возросшей ответст

венности животноводов, чет- 
Ркого соблюдения технологи
ческой дисциплины. На фер
мах строго соблюдается рас
порядок дня, все корма идут 
только в приготовленном 
виде.

А. ВОРОБЬЕВ.
Молчановский район.

Коллектив Туганской пти
цефабрики стал победителем 
Всесоюзного смотра-конкур
са на лучшую застройку и 
благоустройство сельских 
населенных пунктов за 1982

год. В последнее время по
селок Рассвет, где живут ра
ботники птицефабрики, не
узнаваемо преобразился. Ук
расили поселок школа, Дом 
культуры, торговый центр, 
детский комбинат.

За большое участие в 
строительстве бывший за
меститель директора птице
фабрики С. Д. Серебренни
ков награжден золотой ме
далью ВДНХ СССР и дип
ломом. Бронзовой медали 
удостоен плотник-бетонщик 
А. М. Евлаженко.

Н. ЛЕРЕРВЕМКО.
Томский район.

— Порядку и организо
ванности . мы, корабелы, 
■всегда уделяем немалое 
внимание, —  рассказывает 
Андрей Иванович. — И по
становление ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС «О дополнительных 
мерах по укреплению трудо
вой дисциплины» было 
встречено в цехе с . одобре- 
■нием.

Но вопрос укрепления ди
сциплины непростой...' Из
вестное дело: появился на 
работе нетрезвым — прогул 
со всеми вытекающими по
следствиями. Все правильно: 
совершил проступок — при
нимай наказание. Но, знае
те, сужу по многолетнему 
опыту: эффект от «кара
тельных» мер не всегда так 
заметен, как хочется. Бы
вает, махнет человек на се
бя рукой — дескать, чего 
уж теперь стараться! — и 
работает спустя рукава. А 
для нас это не годится.

Прав Буньков. В корпус
но-сварочном работа через 
пень-колоду невозможна. 70 
процентов судостроения на 
предприятии — вот доля 
этого цеха. Выпуск мало
тоннажных самоходок водо
измещением 350 тонн, про
изводство сложное и новое, 
тоже во многом на плечах 
«корпусников». И коллектив

со своими задачами неиз
менно справляется. Как же 
он сформировался, такой 
коллектив, которому все по 
силам?

— В повседневном обще
нии. Есть костяк — люди на
дежные, опытные. Но ведь 
происходит постоянное об
нови* гае, приходят новички 
— и каждый со своим отно
шением к труду. Порой от
ношение откровенно про
хладное. Вот тут-то' и жди 
прогулов, случаев пьянства. 
А надо поставить человека в 
такие условия, чтобы он сам 
почувствовал неуместность 
любых проявлений недисци
плинированности. Исходя из 
этого, мы и формируем 
бригады: к сильным, прове
ренным людям ставим одно
го такого «неустойчивого». И 
рано или поздно пример 
добросовестного отношения 
к труду его заражает...

Тому в подтверждение — 
немало примеров. Вам их с 
удовольствием приведут на 
РЭБ. Вот, скажем, не лади
лось с дисциплиной у моло
дого рабочего Н., а перевели 
его в бригаду судосборщи
ков А. Н. Болошко — и ра
ботает парень, как надо, пото
му что рядом с этими людь
ми и нельзя по-другому. 
Ведь товарища подвести — 
3to же последнее дело.

И вот еще интересное на
блюдение Бунькова:

— Замечаю, что больше 
нарушений допускают не
квалифицированные рабо
чие, которые еще не на рав
ных. с кадровыми завязаны 
в производстве. Поэтому мы 
стараемся, чтобы наши мо
лодые в новичках долго не 
задерживались. Чем скорее 
получит человек квалифи
кацию, тем быстрее придет 
ответственность. Обычно ря
дом с каждым начинающим 
— опытный наставник. Вот 
недавно пришел к нам Сер
гей Меньшиков; поставили 
его учеником к хорошему 
специалисту—Ивану Алексе
евичу Кузнецову. Сейчас 
парню уже можно доверять 
самостоятельные задания.

Надо сказать, что и сам 
Андрей Иванович немало де
лает для того, чтобы время 
ученичества сокращалось 
как можно быстрее. .И до 
работы, и после нее зани
мается с молодыми теоре
тической подготовкой: тут 
и чтенце чертежей, и техно
логия судостроения, и ме
талловедение... Теорию не
пременно увязывает с прак
тической стороной дела.

Управлять людьми — это 
искусство, которое за год- 
два не постигнешь. Бывают 
в бригадах и неожиданные

конфликты. Тогда Буньков 
и начальник цеха А. С. Пу
гин разбираются в проис
шедшем. И решения прини
мают не с налета, а после 
того, как основательно пой
мут ситуацию. Приходится 
порою и «перетасовывать» 
законфликтовавшую брига
ду. Бывает, молодые масте
ра иногда подменяют прин
ципиальность неуместной 
прямолинейностью; а ведь к 
людям нужен разный под
ход... И здесь Буньков мягко 
объясняет мастерам их не
правоту. Это не значит, что 
он сдерживает самостоятель
ность: зачем, ведь моло
дые специалисты — его бу
дущая смена! Кстати, они- 
то сами это очень хорошо 
понимают. Я говорил с прош
логодним выпускником Но
восибирского института ин
женеров водного транспорта 
Александром Игошиным, у 
которого Буньков был на
ставником. Александр счи
тает: ему просто повезло.

Итак, чем же крепок кол
лектив ?

— Взаимопониманием, 
взаимоуважением,, — счита
ет А. И. Буньков. И добав
ляет: — Все знают, как по
могают сплочению людей 
дела непроизводственные: 
досуг, спорт. Знать-то зна
ют, да не у всех получает
ся... А мы кое-чего . доби
лись. У нас в цехе две 
футбольные команды, они в 
постоянной спортивной борь
бе, которая несколько ути
хает только в грибной пе
риод... В День пловца нынче 
коллектив цеха выступил 
массово, с хорошим настро
ением — и в  результате 
первое место среди всех 
подразделений РЭБ флота. 
О чем-то эта да говорит 
ведь...

В. КРЮКОВ.
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ВСТРЕЧИ НА СМОЛЕНСКОЙ ЗЕМЛЕ
КРАСНОЕ ЗНАМЯ

О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

„ВОТ ЧТО СЕГОДНЯ НУЖНО... к к
«Настрой на дела, а не на громкие слова — вот что сегодня нужно...» Ю. В. Андропов. Плакат с 

этим лаконичным текстом был как бы девизом делегатов третьей Стренсевской городской партийной 
конференции. И конференция в самой северной парторганизации нашей области прошла в точном 
соответствии этому призыву.

По-деловому, с высоким чувством ответственности и
самокритичности стрежевчане обсудили самые актуаль
ные вопросы развития нефтяного края, заострили вни
мание на нерешенных проблемах, сформулировали пер
воочередные задачи, требующие наибольшей мобилиза
ции сил. Конференция показала: Стрежевская партий
ная организация правильно понимает требования но
ябрьского (1982 г.) и нынешнего июньского Пленумов 
ЦК КЦСС, строит свою работу в свете этих требований.

Учитывая особенное положение, которое занимает
Стрежевой в производственной структуре области, следо
вало ожидать, что в центре внимания конференции ока
жутся вопросы экономики. Так оно и было.

— Известно, что экономика — главное поле борьбы 
за коммунизм, — напомнил в отчетном докладе первый 
секретарь горкома КПСС В. М. Дягилев.

стают. В результате сегод
ня простаивают, ожидая ос
воения, уже 80 скважин.
Только за первую декаду
ноября, как сообщил конфе
ренции буровой мастер 
ВУБР Н. Я. Гайдай, васю- 
ганские буровики из-за от
сутствия цемента и обсад
ных труб простояли 28 
бригадо-суток, потеряв 4 
тысячи метров проходки.

Ритмы подъема
Томский нефтяной. север 

развивается поистине стре
мительными темпами. За 
три года объем капиталь
ных вложений в народное 
хозяйство города и района 
приблизится к 800 миллио
нам рублей — это больше, 
чем за всю десятую пяти
летку. Успешно выполняют
ся задания по реализации 
промышленной продукции. 
Страна получила от стре- 
жевчан 16 А тысяч тонн 
сверхплановой нефти. Вве
дены в эксплуатацию Пер
вомайское и Катыльгинское 
месторождения, пробурено
2,3 миллиона метров эксплу
атационных скважин.

Резко растет и произво
дительность труда. Взять 
для примера то же бурение. 
Давно ли наши проходчики 
боролись за достижение го
дового рубежа в 50 тысяч 
метров? А нынче уже сред
няя проходка на бригаду 
достигнет 54 тысяч . — это 
на 35 процентов больше, 
чем в 1980 году (несмотря 
на то, что глубины сква
жин увеличились!), А неф
тедобытчики превысят уро
вень того же года на 20 
процентов и дадут Нынче 
Родине 11.850 тысяч, тонн 
углеводородного сырья.

Но идти на подъем всег
да нелегко, в ритме этого 
движения возможны и пере
бои. Буквально в преддве
рии конференции произо
шло ЧП: оба нефтега
зодобывающих управления 
сорвали октябрьское задание 
по добыче нефти, недодав к 
плану 26 тысяч тонн. При
чины этого срыва объясня
ются не плохими погодными 
условиями, как склонны 
считать некоторые хозяйст
венные руководители. В не
фтяной отрасли наметилась 
определенная несбалансиро
ванность в развитии пред
приятий. Создаются новые 
буровые бригады, наращи
ваются объемы бурения, а 
производственные базы от-

Нефтегазодобывающие уп
равления проявляют медли
тельность в освоении новых 
площадей. До сих пор не 
решены основные вопросы 
по Малореченскому место
рождению. Не радуют дела 
и на традиционных площа
дях. Запущено обустройство 
первенца томской нефти — 
Советского месторождения: 
здесь то и дело выходят из 
строя нефтесборные коллек
торы, водоводы, останавли
ваются скважины. Только 
за десять последних меся
цев на Советском произо
шло 192 аварии, ликвида
ция которых потребовала 
более 5 тысяч человеко-ча
сов. Это равносильно потере 
40 тысяч тонн нефти. Вах- 
ское месторождение продол
жает эксплуатироваться по 
так называемой времен
ной схеме; это, как 
сказал в своем выступ
лении мастер НГДУ «Стре- 
жевойнефть» Ш. Асфандия- 
ров, уже никоим образом не 
обеспечивает сегодняшние 
потребности промысла.

Налицо, таким образом, 
серьезные упущения в орга
низационно - хозяйственной 
деятельности. Тем не менее 
Васюганский объединенный 
партком (секретарь С. В. 
Кузнецов) и партком’ ЦГДУ 
«СтрежеЕойнефть» (В. И. Ка
люжный) не предъявляют 
должной требовательности к 
хозяйственным руководите
лям за соблюдение государ
ственной дисциплины, сла
бо занимаются подбором и 
расстановкой руководящих 
кадров. Такое положение 
пора решительно менять.

Перспективы — 
ближние и дальние

П оступ ательн ое  р азви ти е  н еф 
тедобычи за в и си т  от пополне
ния сы р ьевой  базы , иными 
словам и , о т п риро ста зап а
сов н е ф ти , К  сож ален ию , э то т  
у ч а с то к  работ в ы гля д и т у  
с тр еж евчан , п ож алуй , к ак  с а 
мый неблагоп олуч н ы й . В ели 
чины добычи и п рироста за 
последние тр и  года просто  не
соизм ерим ы , обеспеченность 
зап асам и  резко сн и зи л ась . 
С куд е ю т недра? Н ет. Чтобы 
ув и д е ть  при чи н ы , н уж н о  ли ш ь 
п ро ан али зир овать  с т р у к т у р у  
бурения в объединении «Том ск
н е ф ть» : объемы разведо чны х 
работ со став л яю т тольно 4 
процента о т эк сп л уатац и о н 
н ы х . Т а к у ю  п о л и ти к у  нинак 
не назовеш ь дальн ови дн ой ...

Каки е  ж е меры нам ечаю тся 
д л я  ус тр ан е н и я  диспропорции?

— Нам п р е д став ля е тся  не
обходимым о сн асти ть  Стреж ев- 
ское  н В асю ган ско е  уп р авл е
ния б ур о в ы х работ стан кам и  
на дизельном  приводе, — с к а 
зал  В . М. Д я ги лев . — Уж е  в 
1985 году долж ны  р а зв е р н уть 
ся  работы  на с тр у к т у р а х , под
го то в л е н н ы х  тр естом  «Томск- 
не^Ьтегеофизика».

Почему н азван  последний 
год п яти л е тк и ?  Геоф изи ческие  
работы  по-преж нему о стаю тся  
у зки м  местом в неф тяном  
конвейере . К а к  было отм ече
но на конф еренц и и , у п р а в л я 
ю щ ий трестом  к о м м ун и ст 
К . Н . Ам иров, п о л ьзу ясь  бес
к о н тр о льн о стью  и нетребова
те л ьн о стью  партийной  ор ган и 
зации  и горком а К П С С , безот
ветствен н о  о тн о си тся  к  реш е
нию  п о став ле н н ы х  перед его 
коллективом  задач . По с у ти  
он ещ е ничего не сделал для 
то го , чтобы  н ал ад и ть  плодо
тво р н ую  р аботу  п р ед п р и яти я .

Особое значение для  реш е
ния п е р сп е кти в н ы х  проблем 
н еф тян о го  севера им еет д е я 
те л ь н о сть  А лександр овско й  
неф тегазоразведочной  эксп е д и 
ци и . В последнее время э то т  
ко лл е кти в  ул у ч ш и л  свою  рабо
т у , вы п олн яет плановы е зад а
н и я . У луч ш е н и е  те хн и ко -эко 
ном и чески х п о казателей , к а к  

. с к азал  буровой м астер А Н ГР Э  
А . Д . ЛИ Н Д Т, произош ло 
‘то л ько  за  сч е т  в н у тр е н н и х  
ре-ер Еов . П оиск и реали зац ия 
та к и х  резервов — глав н ая  
ч а сть  работы  ком м ун и стов  э к 
сп еди ц ии . И вот х р е зу л ь та т : по 
сравн ению  с 1981 годом боль
ш е, чем на ч е тв е р ть , вы росли  
объемы бур ен ия , на 73 процен
та  — скорости  про ход ки , зн а 
чи тельн о  сн и зи л и сь  п ростои . 
А ро ст эф ф е к ти в н о сти  произ
водства в геологии  — всегда 
зал о г б у д у щ и х  о тк р ы ти й .

Пути прогресса
Проблемы интенсифика- 

цщх производства постоянно 
находятся в центре внима
ния городской партийной 
организации. В прошлом го
ду,, например, пленум гор
кома КПСС обсудил вопро
сы механизации и автома
тизации работ, внедрения 
передовой техники и техно
логии, новых методов орга
низации труда. Многое в 
этих направлениях уже сде
лано, но еще больше пред
стоит сделать.

Недопустимо сдерживают

ся работы по повышению 
нефтеотдачи пластов. Соз
данное специально для этих 
целей управление занимает
ся преимущественно капи
тальным ремонтом скважин 
и очень слабо—выбором оп
тимальных методов и техно
логии воздействия на пласт 
для каждого месторождения.

— Демографическая ситу
ация в стране, закон эконо
мии рабочего времени де
лают экономически недопу
стимым дальнейшее сохра
нение значительной доли 
ручного, немеханизирован
ного труда, — сказал В. М. 
Дягилев. — К сожалению, 
этого не учитывают многие 
наши руководители, в ча
стности строительных и 
транспорты ых организаций, 
рыбокомбината, предприя
тий лесной промышленно
сти. Особенно насторажива
ет тот факт, что нефтяни
ки не передают заводам 
«Главвостоктр у б о п р о в о д -  
строя» оборудование для из
готовления блок-боксов. А 
ведь блочно-комплектный 
метод значительно сокраща
ет сроки строительства, по
вышает производительность 
труда.

Бр игади р  кам ен щ и ко в  тр е ста  
«Т о м скгазстр о й »  И . А . Ш П А 
КОВ подверг резкой кр и ти к е  
«бесси стем н ую  си сте м у»  внед^ 
рения бригадного  хо зр асч е та  в 
п одразделениях тр е с та . «Какой  
то лько  подряд мы ни при ни 
м али : и п оточны й , и сквозной! 
-г- с к азал  он . — А по су ти  
подряда н е т . бр игада та к  и 
не с та л а  хозяи ном  на стр о й 
ке» , П ричины это го  товарищ  
Ш п аков  в и д и т в сам о устр ан е 
нии от низового хо зр асч ета  
инж енерно - те х н и ч е с к и х  р а
ботников , в слабом контроле 
за развитием  передового ме
тода со стороны  п ар то р ган и 
заций  тр е ста .

Хорош ий о п ы т * внедрения 
бригадного  подряда накоплен 
и в сельском  х о зя й с тв е . Го
воря об это м , в пример все
гда п ри водят звено доярок 
Е . Д . Бахм ан  из совхоза 
« А лексан д р о вски й » : работая на 
хо ?р асч е те , ко лл екти в  п олучи т 
в этом  году по 4 .350 ки ло гр ам 
мов молока от каж дой  корозы ! 
К со ж ален ию , расп р о стр ан е
нию  передового о п ы та  п ар ти й 
ны е орган йзац и и  п ри даю т го
раздо м еньш ее значен ие , чем 
его внедрению . «М аяки» ча
сто  го р я т в отры ве о т ко лл е к
ти вов .

Все еще много нерешен
ных проблем и в развитии 
производственной схемы 
«базовый город—вахта». Об 
этом на конференции гово
рили начальник НГДУ 
«Васюганнефть» Ф. И. Ва
диков, бригадир монтажни
ков треста «Томскнефте- 
строй» В. К. Огийко, дру
гие товарищи. Этой теме 
наша газета посвятит от
дельный разговор.

Практически все выступав
шие на конференции так

или иначе затрагивали ост
рые вопросы укрепления 
дисциплины, прежде все
го исполнительской. Сегод
ня невыполнение плановых 
заданий становится нетерпи
мым явлением — таков об 
щий вывод.

Это — показатель
Отчеты и выборы в цехО' 

вых и первичных партий 
ных организациях, предше
ствовавших конференции, 
прошли активно и на вы
соком идейно - политиче
ском уровне. Такую оценку 
дал первый секретарь Том 
ского обкома КПСС А. Г. 
Мельников. «Это показатель 
большой, целенаправленной 
и ответственной работы го
родского комитета партии, 
его бюро, секретарей», 
сказал он, выступая на кон
ференции.

Обком КПСС высоко це 
нит работу коммунистов 
Стрежевого, как одного из 
передовых отрядов област
ной партийной организации 
на самом боевом, трудном, 
ответственном участке эко
номического фронта. Вместе 
с тем, если строго исходить 
из требований ноябрьского и 
июньского Пленумов ЦК 
КПСС, то нельзя не отме
тить, что городская пар
тийная организация исполь
зует еще далеко не все воз
можности производительных 
сил района, недостаточно ра
ботает над включением в 
действие внутренних резер
вов. Наиболее существенны
ми недостатками в деятель
ности горкома партии, пар
тийных бюро и комитетов яв
ляются все еще низкий уро
вень контроля за деятельнос
тью хозяйственных кадров, 
принижение в этом важном 
деле роли комиссий партий
ных организаций. Именно 
этим объясняется и недо
статочно высокая ответст
венность ряда хозяйствен
ных руководителей за вы
полнение планов, соблюде
ние государственной дис
циплины, за организован
ность и порядок на произ
водстве. Некоторые руково
дители уже ждут, когда 
кончится требовательный 
спрос за результат работы, 
за состояние дисциплины, за 
повышение роли коллекти
вов в этом деле. А между 
тем такой спрос только еще 
начинается, и это надо иметь 
в виду каждому.

А. Г. Мельников высказал 
ряд конкретных замечаний 
в адрес партийных и хозяй
ственных руководителей 
Стрежевого и Александров
ского района, рассказал о 
задачах, стоящих- перед 
коммунистами нефтяного 
севера в нынешней сложной 
обстановке.

Конференция оценила де
ятельность городского ко
митета КПСС как удовлет
ворительную. Избран новый 
состав горкома КПСС. На 
состоявшемся после конфе
ренции организационном 
пленуме первым секретарем 
Стрежевского городского ко
митета партии избран.В. М. 
Дягилев, вторым секретарем 
— В. П. Мангазеев, секрета
рем — Л. Н. Блеск ов.

В. ЛОЙША.

Т Р У Б А .  
НА ЗАЩИТНОЙ 
П О Д К Л А Д К Е

Эффективный метод борь
бы с коррозией применили

нефтяники Татарии. Ком
муникации на промыслах 
они стали прокладывать из 
металле - пластмассовых 

труб.
Чтобы предохранить ме

таллические трубы от ржав
чины, покрывали красками 
и смолами. Но эти покры

тия быстро стирались: че
рез 3—5 лет трубопровод из- 
за коррозии выходил из 
строя. Ученые Татарского 
научно - исследовательского 
и проектного института 
нефтяной промышленности 
предложили новую техноло
гию защиты. В металличе

скую трубу под сильным 
давлением вставляют дру
гую — пластмассовую. На 
трассе концы плетей прива
риваются полиэтиленом, а 
сверху на шов налага
ется металлический кожух.

Двухслойные трубы в не
сколько раз прочнее и дол
говечнее обычных. Их при

менение позволит сберегать 
тысячи тонн металла.

Цех, созданный в объеди
нении «Татнефть», выпуска
ет 300 километров металло
пластмассовых труб в год. 
Мощности этого производст
ва будут расти.

Корр. ТАСС.
Казань.

Недавно мне довелось 
вместе с рабочим ТЭМЗа 
Алексеевым Анатолием
Кузьмичом и врачом Жу
равлевым Борисом Николае
вичем побывать на Смолен
щине, где сражалась 40 лет 
назад наша 133-я Смолен
ская Краснознаменная, ор
денов Суворова и Богдана 
Хмельницкого стрелковая 
дивизия. Группа ветеранов, 
в которой были и мы. посе
тила Сафоновский, Яриев- 
ский и Кардымовский рай
оны.

Трудно передать, с каким 
радушием и сердечной бла
годарностью принимали нас 
колхозники и школьники! 
В селе Дурове сердечно 
встретили руководители и 
представители общественно
сти совхоза «Владимирский» 
и по нашей просьбе органи
зовали поездку в деревню 
Иванники и на Вопец — 
правый приток Днепра.

В 1943 г. эта деревня была 
в ближайшем тылу позиций 
521-го полка. В ней тогда 
сохранилась только одна из
ба. Немногие уцелевшие 
жители, ютились в землян
ках. Сейчас здесь одно из 
отделений совхоза. Состоял
ся митинг. С воспоминани
ями выступили ветераны и 
местные жители.

«Когда нас освобождали 
в марте 43-го, •— рассказы-

И З У Ч А Е Т С Я  

ТОМСКИЙ ОПЫТ
Доклады, сделанные уче

ными Томского государст
венного университета А. Л. 
Шушариным, О. В. Быко
вой, О. Л. Гоняевой и на
чальником Томского реч- 
порта П. Т. Драчевым, о со
здании в нашей области 
промышленно - транспорт
ного комплекса получили 
высокую оценку участников 
Всесоюзной школы-семина
ра в Душанбе.

Конференция была посвя
щена проблемам народнохо
зяйственной и региональ
ной производственной ин
фраструктуры. Опыт работы 
томичей использован в ре
комендациях семинара.

С. ВОЛОДАРОВ.

ОБМЕН ПРОФБИЛЕТОВ
Первые билеты нового об

разца получили передовики 
производства, лидеры соци
алистического соревнования 
из бригад В. Е. Авденкова, 
В. С, Макогончука и В. М. 
Визгавлюста с электролампо
вого завода. Эти коллекти
вы уже работают в счет бу
дущего года, сдают продук
цию с первого предъявле
ния.

Новые профсоюзные билеты 
вручали председатель обко
ма профсоюза работников 
электростанций и электро
технической промышленно
сти Н. Н: Воробьев, предсе
датель профкома завода 
В. П. Анисимов, ветераны 
предприятия Р. Е. Бирючев- 
ский, П. Д. Игнатова, К. М. 
Назаров, Н. П. Канаева.

В. КРАВЦОВ.

вает старая женщина, — 
были слякоть и грязь... И 
мы увидели, как наши сол
даты, еще в валенках, на 
веревках тянут пушки... Ло- 
1цади отощали от бескорми
цы... Мы бросились обни
мать солдат, потом опомни
лись и тоже взялись за 
лямки».

...Мы на берегу Вопца. Ко
нечно, за 40 лет многое 
здесь изменилось. Но па
мять солдата помогает. Ведь 
здесь дивизия пять месяцев 
держала оборону. Каждая 
пядь земли была многократ
но прощупана глазами, из
мерена по-пластунски. Мы 
нашли обвалившиеся, зарос
шие траншеи, блиндажи, на
блюдательные пункты.

Неприметная речка, ни
чем не примечательная ме
стность. Но как они доро
ги нашим сердцам! Далее в 
глазах защипало.

С 4 по 16 сентября 1943 Г. 
133-я дивизия яростно 
штурмовала укрепления вра
га на подступах к Ярцеву, 
потеряла убитыми свыше 
800 солдат и офицеров и 
около 2,5 тысячи—ранеными.

Вот стоят рядом дорогие 
мои земляки — однополчане 
и однокашники по Асинов- 
скому военно-пехотному 
училищу А. К. Алексеев и 
Б. Н. Журавлев, в первый 
раз раненные под Ярцевом.

Здесь получили ранения и 
бывшие асиновские курсан
ты Щеглов Николай Павло
вич, Марьясов Николай Фе
дорович, кавалер ордена 
Славы трех степеней Куте
пов Александр Иванович и 
другие ветераны, приехав
шие на места боев.

Мы побывали у Ярцевско
го мемориального комплекса 
советским воинам, павшим в 
боях 1941—1943 гг. Здесь пе
резахоронены останки 3.720 
известных и 2.585 неизвест
ных солдат и офицеров 
Красней Армии. Вечная им 
память!
' Наша поездка закончи

лась в Смоленске. 40 лет 
назад 133-я стрелковая ди
визия в числе первых во
рвалась в Смоленск, форси
ровав Днепр, за что была 
удостоена почетного наиме
нования «Смоленская».

Со светлым чувством воз
вращались мы домой- На 
дорогих нашим сердцам 
землях зажиточно и счаст
ливо живут люди, они свято 
чтят память о погибших и 
воздают должное живым ве
теранам, упорным трудом 
создают материальные и ду
ховные ценности советского 
общества.

3. КАСИМОВ, 
ветеран 133-й Смолен

ской дивизии.

На васюганском направлении
Затих извилистый Васюган. Закуют его скоро льды 

до следующей весны, до следующей кратковременной 
навигации. Но не стихает работа в единственном и глав
ном васюганском порту в районе Катыльги. Идет плано
мерная переработка грузов, доставленных летом. Вовре
мя отправить необходимые материалы, оборудование по
требителям — это тоже непростое дело. Его успешно вы
полняет один из лучших работников Васюганского уп
равления технологического транспорта—Степан Михайло
вич Головач. Он хорошо ориентируется в многоплановом 
грузовом хозяйстве порта и организует работу стропаль
щиков так, что по их вине ни задержек, ни простоев не 
бывает. * * »

НА СНИМКЕ: С. М. Головач.
Фото Н. Лесникова.

К 100-летию со дня рождения А. В. Шишкова-------------------------- ------------ - _______________

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  Г У Б Ч Е К А

Таким был Александр Ва
сильевич Шишков — видный, 
пролетарский революционер, 
активный борец за власть . 
Советов в Сибири. Образ 
Александра Васильевича 
увековечен в бронзовом бю
сте, воздвигнутом на гра
нитном постаменте на одном 
из красивейших и много
людных проспектов нашего 
города. На постаменте высе
чено: «Председателю Том
ской губернской чрезвычай
ной комиссии — Александру 
Васильевичу Шишкову, по
гибшему в 1920 году при ис
полнении служебного дол
га». Имя пролетарского бор
ца присвоено одному из сов
хозов Парабельского’ района. 
Он — почетный член брига-
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ды коммунистического труда 
Героя Социалистического 
Труда М. Б, Сироткиной. 
Ежегодно, в конце декабря, 
сотни юношей и девушек 
Кировского района участву
ют в лыжных соревнованиях 
на приз его имени.

Кто же он, этот необыкно
венный человек, которого 
так свято чтят томичи? И 
какую он прожил жизнь?

Родился Александр Ва
сильевич 15 ноября 1883 го
да в Москве, в семье рабо
чего-железнодорожника. Он 
прожил всего тридцать семь 
лет. Но это была героическая 
жизнь. В ней, как в зеркале, 
отразилась революционная 
борьба пролетариата в годы 
трех русских революций.

Воспитанный в среде пере
дового отряда московского 
рабочего класса, Саша Шиш
ков рано почувствовал нена
висть к угнетателям трудо
вого народа, осознал необхо
димость борьбы с несправед
ливостью. В 1904 году он 
вступил в ряды РСДРП. Был 
руководителем марксистско
го кружка молодежи. В эти 
годы Александр Васильевич 
экстерном сдал экзамены н'а 
звание учителя начальной 
школы и по поручению пар
тии вел большевистскую 
пропаганду в воскресных ра
бочих школах. Он был от
ветственным партийным ор
ганизатором Рогожского рай
она Москвы, участвовал в 
баррикадных боях декабрь
ского вооруженного восста
ния 1905 года.

В годы реакции он остался 
в Москве на нелегальном 
положении под фамилией 
Тесовского. В августе 1908 
года на общегородской пар
тийной конференции был 
избран членом Московского 
комитета РСДРП и в течение 
нескольких месяцев испол
нял обязанности секретаря 
этого комитета.

Активная революционная 
работа А. В. Шишкова не 
прошла незамеченной для 
московской охранки. Он 
вынужден уехать в Нижний 
Новгород, а затем — в Сева
стополь, избирался в состав 
подпольных партийных ко
митетов этих городов.

Летом 1911 года Длександр 
Васильевич возвратился в 
Москву, был арестован и на 
три года сослан в Сибирь—в 
далекий нарымский край. С 
этого времени жизнь Алек

сандра Васильевича почти 
целиком связана с Томском 
и Томской губернией.

Ко времени прибытия А. В. 
Шишкова в Нарым здесь 
существовали крепкая боль
шевистская группа полити
ческих ссыльных и партий
ная школа, тесно связанные 
с ЦК РСДРП. Организато
ром и руководителем этой 
группы был В. В. Куйбышев. 
В партийной школе читал 
лекции Я. М. Свердлов. В 
этот период Александр Ва
сильевич взялся за теорию, 
глубоко изучил законы об
щественного развития и 
классовой борьбы.

После отбытия срока ссыл
ки царское правительство не 
разрешило ему выехать в 
центральные губернии, и он 
остался на жительство в 
Томске. После , долгих мы
тарств устроился землеме
ром и выехал в села Барна
ульского уезда. В 1916 году 
его призвали в царскую ар
мию ратником второго раз
ряда.

Февральская революция 
1917 года застала А. В. 
Шишкова в Томске. В апре
ле этого года он с группой 
нарымских ссыльных-моск- 
вичей выехал в Москву, где 
встретился со старыми това
рищами по партийной рабо
те. В мае 1917 года по зада
нию партии Александр Ва
сильевич возвратился в 
Томск, где был избран чле
ном объединенного комитета 
РСДРП, а затем и секрета
рем Томского большевистско
го комитета партии.

На плечи Александра Ва
сильевича в это время легла 
огромная организаторская

работа. Он часто выступал 
перед трудящимися, раскры
вая антинародную, буржуаз
ную сущность Временного 
правительства, предатель
скую роль меньшевиков и 
эсеров. Тогда же он вошел в 
состав редакции газеты «Си
бирский рабочий», которая 
вела активную борьбу с 
меньшевиками за переход 
власти в руки Советов рабо
чих, солдатских и крестьян
ских депутатов. .

После победы Октябрьской 
социалистической револю
ции и установления власти 
Советов в Томске А. В. 
Шишков был избран в со
став президиума Томского 
губернского Совета и назна
чен комиссаром по установ
лению власти Советов на 
обширной территории на- 
рымского края. Хорошее 
знание края помогло ему в 
короткий срок создать актив 
из местных жителей и нала
дить деятельность органов 
Советской власти. Эта работа 
проходила в обстановке ост
рой классовой борьбы с ме
стными кулаками, купцами 
и эсерами, которые в марте 
1918 года подняли вооружен
ное восстание. Весь Нарым
ский ревком вместе с А. В. 
Шишковым ‘ был арестован. 
Это восстание подавил при
бывший из Томска отряд 
красногвардейцев.

В конце мая 1918 года в 
результате мятежа корпуса 
чехословацких военноплен
ных и сибирской контррево
люции, спровоцированного 
странами Антанты, власть в 
Сибири перешла к меньше
викам и эсерам, проложив
шим путь к власти кроваво

му режиму Колчака. В эти 
дни Александр Васильевич 
с группой товарищей эва
куировался из Нарыма вниз 
по Оби и выехал в Москву. 
Здесь он встретился с Я. М. 
Свердловым, по рекоменда
ции которого был назначен 
заведующим отделом Нар
комата внутренних дел рес
публики.

Летом и осенью 1919 гбда
А. В. Шишков работал за
местителем председателя 
Всеукраинской чрезвычай
ной комиссии по борьбе с 
контрреволюцией, председа
телем Владимирской губерн
ской ЧК.

После разгрома Колчака
А. В. Шишков был вновь на
правлен в Сдбирь в распоря
жение Сибревкома и в на
чале февраля 1920 года на
значен председателем Том
ской губернской чрезвы
чайной комиссии по борьбе 
с контрреволюцией, спекуля
цией и преступлениями по 
должности.

Политическая обстановка 
в это время на востоке на
шей страны была крайне 
сложной. Перед чекистами 
Томска и губернии стояли 
важные и сложные задачи 
по пресечению подрывной 
деятельности остатков контр
революционных сил.

А. В. Шишков с присущей 
ему большевистской страст
ностью взялся за организа
цию чекистских органов гу
бернии, умело направляя их 
работу. С помощью партий
ных органов и ревкома был 
создан сплоченный, работо
способный чекистский аппа
рат. Его основу составили 
большевики-подпольщики и 
активные борцы за власть 
Советов в Сибири — И. С. 
Дмитриев, м. Д. Берман, 
С. Н. Ветошников, Б. А. 
Бак, В. Я. Яблочков и дру
гие. Опираясь на помощь 
трудящихся, томские чеки
сты уже в первые месяцы 
своей деятельности раскрыли 
и обезвредили несколько бе

логвардейских организаций 
и привлекли к ответственно
сти сотни колчаковских ка- 
'рателей, контрразведчиков, 
их пособников, бандитов, 
спекулянтов.

В ночь на 14 мая 1920 года 
в Томске й его окрестностях 
была ликвидирована круп
ная контрреволюционная 
организация во главе с 
меньшевиком Гаврилови
чем, которая ставила целью 
свергнуть власть Советов в 
Томске и губернии. В июле- 
августе того же года томские 
чекисты пресекли деятель
ность белогвардейской офи
церской организации, кото
рую возглавлял колчаков
ский каратель — поручик 
Кузьминых, носивший клич
ку «корнет Караваев». Опи
раясь на помощь трудящих
ся, войска губчека и чекисты 
разгромили на территории 
губернии- белогвардейские 
банды полковника Олиферо- 
ва, анархистов Рогова, Ново
селова и десятки других.

Выступая перед трудящи
мися Томска в ноябре 1920 
года, заместитель губчека 
Б. А. Вак говорил: «Огляды
ваясь теперь назад, на 10 ме
сяцев ожесточенной борьбы, 
можно смело сказать, что 
работа проделана огромная, 
раскрытие ряда белогвардей
ских заговоров и подавление 
кулацко-офицерских восста
ний нанесли большой урон 
контрреволюции». («Знамя 
революции» № 242, 7 ноября 
1920 года).

Опытный партийный ра
ботник и чекист,-А. В. Шиш
ков сделал многое для разра
ботки юридически-правовой 
основы в деятельности чеки
стских органов. Он стремил
ся привить сотрудникам вы
сокие морально-политиче
ские качества. Им разрабо
тана и подписана «Инструк
ция комиссарам ЧК», кото
рая требует от чекистов всег
да проявлять революцион
ную бдительность, чуткость, 
внимание к трудящимся,

беспощадность к врагам ре
волюции. Именно в это су
ровое время, в острой клас
совой борьбе с врагами ре
волюции, закладывались и 
формировались лучшие тра
диции чекистов-дзержинцев, 
которые свято сохраняются 
и приумножаются нынеш
ним поколением томских че
кистов.

Кипучая ---деятельность 
Александра Васильевича на 
посту председателя Томской' 
губчека прервалась внезап
но, в расцвете его творче
ских сил. Он погиб 8 июля 
1920 года при исполнении 
служебных обязанностей от 
рук кулацко-белогвардей
ских бандитов.

Гибель А. В. Шишкова ост
рой болью отозвалась в 
сердцах трудящихся Том
ска и губернии. Газета «Зна
мя революции» в дни его 
похорон писала: «Кто близко 
знал тов. Шишкова, тот на
всегда оставил в душе спо
койный взгляд его серых 
глаз, глубоко проницатель
ных, умных. Поражало всех 
необыкновенное, в условиях 
той работы, которую вел 
Шишков, выдержанное спо
койствие и ровность харак
тера» («Знамя революции» 
№ 149, 20 июля 1920 года).

Похороны А. В. Шишкова 
состоялись 20 июля 1920 го- 

• Да в Томске. Центральные 
улицы были заполнены тру
дящимися. На ленте венка 
от Союза Коммунистической 
Молодежи было написано: 
«Твой подвиг будет гореть 
ярким факелом молодому 
поколению по пути к комму
низму».

Имя Александра Василье
вича Шишкова с гордостью 
произносится томскими че
кистами. Его помнят и высо
ко чтят все ТОМИЧИ.

А. ТРОФИМОВ,
председатель совета вете
ранов УКГБ, полковник 

в отставке.
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* СТРАНИ Ц А- 
П Л А К А Т

Х О З Р А С Ч Е Т - П У Т Ь  К Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т И
Рассказываем об опыте внедрения низового хозрасчета на Никольской 
молочнотоварной ферме совхоза «Приобский» Кривошеинского района

Коллективный подряд прочно прижился на селе. Формы 
его разнообразны и постоянно находятся в развитии. 
Публикуя материалы об опыте совхоза «Приобский», ре
дакция преследует одну цель — привлечь внимание ру
ководителей колхозов и совхозов, экономистов к исполь
зованию для оценки труда животноводов коэффициента 
трудового участия — одного из важнейших инструментов 
дальнейшего подъема эффективности производства.

«Приобский» — хозяйство пойменное. В этом его спе
цифика, преимущества и неудобства одновременно. Если 
где-то говорят о «рискованном» земледелии, то здесь это 
прямо относится к животноводству. И все потому, что 
очень уж капризна обская пойма. Сено совхоз берет с 
заливных лугов. Год на год не приходится, В малый па-* 
водок можно остаться без кормов.

В «Приобском» немного пашни — всего 614 гектаров. 
Зерновые здесь не сеют. Только кукурузу и однолетние 
травы. Однажды кукуруза такая вымахала, что ее не 
брали комбайны. По подсчетам, тогда получили почти по 
1.000 центнеров зеленой массы с гектара, а вот нынче — 
только по 250. Такова она, пойма.

Дойное стадо в совхозе—880 голов, в настоящее время

готовятся к вводу в него 126 нетелей, кроме того, в Кар- 
науховском отделении откармливается молодняк. До по
следней поры хозяйство не отличалось стабильностью 
результатов в животноводстве, хотя генетический потен
циал стада довольно высокий. Причин для этого было 
много, но вот, начина* с 1981 года, хозяйство пошло в 
гору. Растет продуктивность коров, упрочиваются эко
номические показатели. Нынче, еще в октябре, коллек
тив справился с годовым планом продажи государству 
молока. За десять месяцев от каждой коровы получено 
по 2.368 килограммов.

Для сравнения: в 1979 году надоили от коровы 
только по 1.479 килограммов молока, суточный надой зи
мой был с поллитровую банку. Но совхоз сумел поднять
ся. По сравнению с тем злополучным годом продуктив
ность на Никольской ферме нынче возрастет, по расче
там, более чем на 1.000 килограммов. И стало это возмож
ным, наряду с другими факторами, благода
ря внедрению коллективного подряда, приме
нению для учета индивидуального вклада каждого рабо
чего коэффициента трудового участия — КТУ.

Доярка Н. И. Веселкова: К Т ¥ - 3  Т О Т О ,
Ч Е Г О  Н Е Д О С Т А В А Л О  Ф Е Р М Е
—Дояркой я работаю двад

цать лет и, откровенно, ви
дела и переясила многое. В 
том числе и всевозможные 
перестройки, которые так 
часты еще в животноводст
ве. Несколько лет - назад ста
ли переходить на бригадный 
подряд. Дело это нужное. Но 
подряд подряду рознь. Хо
рошо, когда он не «сверху» 
насаждается, а вырастает 
изнутри, на подготовленной 
почве осваивается. Только 
В этом случае можно ждать 
положительных результатов.I

Лет шесть назад, с пере
ходом на звеньевой метод 
работы, на Никольской фер
ме стали внедряться элемен
ты подряда. Причем, на мой 
взгляд, чисто механически, 
без учета условий и специ
фики. Рассудили так: по
скольку на ферме молоко- 
провод, мобильная раздача 
кормов, а молоко доится в 
общий «котел», то и карты в 
руки. Но вышло наоборот: 
вместо роста—резкое сниже
ние продуктивности. Причин 
тут несколько. Во-первых, 
общий «котел» подорвал 
личную заинтересованность 
доярок, да и коллектива на 
ферме не получилось: дояр
ки, скотники, механики-до
яры, слесари — всяк сам по 
себе. Во-вторых, обезличка 
стара привела к его зоотех

нической запущенности.
Резко упала дисциплина — 
тут уж хорошего не жди.

Надо отдать должное ру
ководителям и специалистам 
совхоза: вовремя отреагиро
вали на спад. Стали совме
стно думать, как исправить 
положение. И такой выход 
был найден — решили рас
ширить рамки коллектив
ного подряда за счет приме
нения коэффициента трудо
вого участия. По новому по
ложению он распространя
ется не только на доярок, 
но и на других работников 
фермы: скотников, слесарей, 
механиков - дояров. Таким 
образом, за молоко стали 
отвечать все.

Поначалу, конечно, трудно 
было разобраться в преиму
ществах работы по-новому. 
Но главный экономист сов
хоза Е. П. Прокопчук, ди
ректор А. П. Штыкин, сек
ретарь партийного бюро 
В. Я. Акатьев толково, на 
примерах объяснили, что к 
чему. Оперативно разрабо
тали документацию о хозрас
четном коллективном под
ряде и применении коэффи
циента трудового участия, 
ознакомили с ней всех ра
ботников фермы. Кроме то
го, во всех звеньях и в са
мой бригаде создали сове
ты, в обязанности которых 
входит обеспечение выпол

нения плановых заданий по 
производству й качеству 
продукции, учет, индивиду
ального вклада каждого ра
бочего на основе положения 
о применении КТУ и другое.

Теперь мы на ферме — 
полноправные хозяева. Все 
решает совет. Я, как звень
евая, ежедневно веду та
бель выхода на работу, учет 
сделанного. На совете звена 
определяем количественное 
выражение КТУ. Ежене
дельно на «дне животново
да» подводим окончатель
ные итоги, коллективно оп
ределяем вклад каждого 
работника бригады в выпол
нение договорного обяза
тельства. Протокол собрания 
с проставленным против фа
милий животноводов КТУ 
служит документом, по ко
торому начисляется заработ
ная плата.

КТУ — величина непосто
янная. К повышающим фак
торам относятся: высокое 
качество работы, освоение 
смежных специальностей, 
замена отсутствующего ра
ботника, экономное расходо
вание кормов и т. д. Пони
жают же его: невыполнение 
распоряжений бригадира, на
рушения трудовой и техно
логической дисциплины,
низкое качество продукции. 
Если, скажем, доярка нару
шает распорядок дня, не 
выгоняет коров на прогулку,

плохо раздаивает новотель
ных коров, то тут высокого 
количественного выражения 
КТУ- ждать нечего. За допу
щенный прогул он, напри
мер, снижается на единицу.

Работа по-новому повыси
ла коллективную ответствен
ность. Допустим, по какой- 
то причине доярка не вы
шла на работу. Ее группу и 
раньше бы подоили, но без 
особой охоты, лишь бы как. 
Теперь иначе: доярке, вы
полнившей эту работу, соот
ветственно повышается ко
эффициент трудового уча
стия. Значит, она получит 
дополнительное вознаграж
дение, все виды доплат и 
премиальные. Говоря о ма
териальных стимулах, хо
чется подчеркнуть еще и 
такой факт. Причитающиеся 
бригаде премиальные в слу
чае лишения кого-то из жи
вотноводов вознаграждения 
за нарушение не «уходят» 
из бригады, а в соответст
вии с КТУ перераспределя
ются между остальными 
членами коллектива. Таким 
образом, мы получили еще 
одно важное средство влия
ния на конечный резуль
тат.

Звено, которым руковожу 
я, дружное. Срывов прак
тически не бывает. Хорошо 
работают доярки А. И. Ши- 
ринкина-, Л. И. Иконникова, 
Л. А. Жданова, скотник 
А. Н. Жданов. Свое годовое 
социалистическое* обязатель
ство — получить от каждой 
коровы по 2.300 килограм
мов молока — мы уже вы
полнили. Думаем надоить в 
нынешнем году по звену не 
менее 2.600 килограммов от 
фуражной коровы.

Директор А П. Штыкин: О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  
П Р О Т И В  Р А В Н О Д У Ш И Я

—Что дало совхозу внедре
ние КТУ? Прежде всего — 
Очевидный рост экономиче
ских показателей. По срав
нению с прошлым годом 
продуктивность коров за де
вять месяцев увеличилась 
на 133 килограмма, за счет 
улучшения показателей то
варности и жирности моло
ка продажа его государству 
возросла на 300 тонн. Это 
то, что лежит на «поверх
ности». КТУ между тем по
родил немало внутренних 
перемен. В совхозе погова
ривают, что директор может 
сдавать книгу приказов, ку
да раньше заносились нару
шения, в архив. Что ж, в 
этом есть доля истины. С 
внедрением КТУ заметно 
улучшились дисциплина, от
ветственность животноводов 
за результаты труда. Легче 
стало работать специали
стам.

А ведь совсем, казалось 
бы, недавно положение в хо
зяйстве было катастрофиче

ским. Конечно, во многом 
«виновато» наводнение. Па
водком затопило дворы, да
же в контору попадали на 
лодке. Потом долго стояла 
вода, и травы не успели на
расти. Кормов запасли мало. 
Надои зимой, стыдно вспо
минать, упали до 0,5 кило
грамма.

Но, с другой стороны, не 
только стихия виновата. Ес
ли быть' до конца откровен
ным, хозяйство тогда захле
стнула стихия пострашнее 
— безответственность и рав
нодушие. Годами тремя 
раньше мы завершили в 
совхозе внутрихозяйствен
ную специализацию. В Ни
кольском построили пять 
новых дворов с молокопро- 
водом и мобильной раз
дачей кормов, переве
ли сюда дойный скот, 
оставив в Карнауховском 
отделении откорм.. Надежды 
были радужные, считали — 
дело пойдет. И шло внача
ле, а потом обнаружились

просчеты, продуктивность 
резко покатилась вниз. Не 
доведенная до конца цехо
вая структура — у нас до 
сих пор нет сухостойного 
двора и родильного отделе
ния — главная причина это
му. Кормораздатчик — он 
и высокоудойной, и сухо
стойной корове сыпанет оди
наковую порцию корма. На
грузка на доярку—50 голов, и 
это создавало трудности с 
выгоном скота на прогулку. 
Отсюда туровые отелы, сни
жение выхода телят. Да и 
коллектив доярок не был го
тов работать на один «ко
тел». Вклад в него прямо за
висел от добросовестности и 
дисциплинированности жи
вотноводов, а эти качества 
были не у всех на высоте. 
И — разлад, плачевные ре
зультаты. Это, понятно, сби
вало хороших доярок с тол
ку, недобросовестным же те
рять было нечего.

Первое, что предприняли 
мы, — отказались в силу

обстоятельств от ' мобильной 
раздачи. Вроде бы шаг
назад, но у нас не было дру
гих вариантов. Не раз при
езжал первый секретарь
райкома КПСС В. Д. Лари- 
ков, интересовался, беседо
вал с животноводами. Пыта
лись совместно найти вы
ход из создавшегося положе
ния. Нужны были конкрет
ные перемены, которые мог
ли бы увлечь людей. Причем 
не двух-трех доярок, а весь 
коллектив... И м.ы вновь об
ратились к бригадному под
ряду. В. Д. Лариков посове
товал посмотреть, как ис
пользуется коллективный 
подряд в Ергайском лес
промхозе. Там одна из ле
сосечных бригад применяла 
коэффициент трудового уча
стия.

Не теряя даром . времени, 
мы направили в леспромхоз 
инициативную группу во 
главе с главным экономи
стом совхоза Е. П. Прокоп
чук. Это, кстати, — грамот
ный и инициативный спе
циалист. Так мы подошли к 
внедрению КТУ на Николь
ской ферме. Полученные ре
зультаты обнадеживают, те
перь руководители и специа
листы единодушно сходятся 
на одном — надо переносить 
накопленный опыт на от
корм молодняка и в поле
водство.

Главный экономист Е, П. Прокопчук:_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  н и к т о
Н Е  О С Т А Е Т С Я  В С Т О Р О Н Е

—Хозрасчетные звенья Ни
кольской фермы, несмотря 
на некоторые издержки в 
организации труда, внесли 
большой вклад в укрепление 
производства. В прошлом 
году,, например, прибыль от 
реализации молока состави
ла 22 тысячи рублей. Все 
это в пользу коллективного 
подряда.

Какова же «механика вне
дрения» КТУ в животновод
стве? В разговоре с бригади
ром Никольской фермы Та
марой Ивановной Рудниц
кой мы не раз замечали, что 
в стороне от подряда нахо
дятся скотники, слесари, 
механики-дояры. Между
тем производство без них. 
немыслимо. Как же так, лю
ди работают, а труд их да
леко не всегда оценивается

должным образом? Для то
го, чтобы «привязать» к ко
нечному результату всех без 
исключения работников фер
мы, и решено было упорядо
чить систему учета труда и 
его оплаты. КТУ в этом от
ношении — незаменимый 
инструмент.

После того, как были раз
работаны детальные положе
ния о коллективном хозрас
чете, коэффициенте трудо
вого участия, полномочиях 
совета бригады, на одном из 
«дней животноводов» «про
играли» действие КТУ. Для 
начала на отвлеченном при
мере, может, несколько тео
ретически, но нам было важ
но, чтобы работники фермы 
уяснили суть нововведения. 
А вот через неделю от тео
рии перешли к делу. На ос

нове выведенного, советом 
бригады КТУ подсчитали 
заработную плату за семь 
дней каждому члену коллек
тива. Одновременно объяс
нили, кто и на чем потерял, 
а кто выиграл. Одна из доя
рок, допустившая прогулы, 
потеряла сразу 178 рублей. 
Этот факт поначалу подей
ствовал обескураживающе, 
но мы объяснили, что эти 
деньги не «ушли» из брига
ды, а распределились между 
теми животноводами, кото
рые выполнили за прогу
лявшую ее работу. Именно 
этот день стал точкой отсче
та внедрения на Никольской 
ферме коэффициента трудо
вого участия.

Сейчас можно подвести 
некоторые итоги. Затраты

ФАКТОРЫ, ВЛИЯЮЩИЕ 
НА КОЛИЧЕСТВЕННОЕ 
В Ы Р А Ж Е Н И Е  К Т У

Повышающие
1. Высокая по сравнению с другими рабочими произ

водительность труда. 0,1 — 0,2.
2. Выполнение работ по смежным специальностям, 

подмена отсутствующего, помощь другим членам брига
ды, повышение производительности труда в результате 
проявленной инициативы. 0,2 — 0,3.

3. Высокое качество работы, улучшение качества вы
пускаемой продукции. ОД — 0,2.

4. Добросовестное отношение к труду, помощь товари
щам по бригаде, высокая трудовая и технологическая 
дисциплина. 0,1 — 0,3.

5. Экономное расходование кормов, материальных 
средств, бережное отношение к обслуживаемой технике, 
соблюдение правил техники безопасности. 0,2—0,3.

Понижающие
1. Недостаточно высокая интенсивность и производи

тельность труда. 0,1 — 0,2.
2. Имеются случаи невыполнения распоряжений бри

гадира, совета -бригады. 0,1—0,5. ■
3. Имеются случаи низкого качества работы, снижения 

по вине работника качества производимой продукции. 
ОД — 0,5.

4. Нарушение трудовой и технологической дисципли
ны, куда входят: кормление концкормами в дрожжеван
ном или запаренном виде, организация раздоя коров и 
первотелок до 3 месяцев после отела, организация про
гулок коров, сохранность телят и т. Д. 0,2—0,5.

5. Неудовлетворительное состояние обслуживаемой тех
ники, нарушение правил техники безопасности, низкая 
санитарная культура на рабочем месте. 0,2 — 0,4.

6. Совершение прогула (появление на работе в нетрез
вом виде приравнивается к прогулу). 1,0.
Основная тарифная ставка 

животноводов, как правило, 
определяется на общих осно
ваниях. Затем она умножа
ется на КТУ. Его размер ус
танавливается на совете 
бригады и утверждается об
щим собранием коллектива. 
Окончательная оценка сте
пени трудового участия за
носится в протокол, который 
вместе с нарядами служит 
основанием для бухгалтерии 
при распределении обще
бригадного заработка. Реше

ние о снижении и повыше 
. нии КТУ принимается от 

крытым голосованием и яв
ляется окончательным, если 
за него проголосовали не 
менее двух третей членов 
бригады. В зависимости от 
качества молока КТУ возра
стает или снижается на 0,5 
Таким образом, из-под 
«взгляда» КТУ не ускольза
ет ни один штрих, характе
ризующий работу животно
водов.

ВЫСВОБОЖДЕННЫЙ
П О Т Е Н Ц И А Л

Опыт внедрения коллективного подряда комментирует 
первый секретарь Кривошеинского райкома КПСС В. Д- 
ЛАРИКОВ:

—С хорошими показателя
ми выходят на финиш треть
его года пятилетки животно
воды нашего района. Досроч
но выполнены плановые за
дания по продаже государст
ву мяса и молока, суточная 
продуктивность коров превы
шает прошлогодний уровень 
на 200 граммов. Запасено 
23,6 центнера кормовых еди
ниц на условную голову ско
та. Это позволит и дальше 
наращивать производство 
продукции.

Когда анализируешь при
чины достигнутых успехов, 
то на одно из первых мест в 
их ряду выдвигается кол
лективный подряд. В настоя
щее время 80 процентов мо
лока в районе производится 
коллективами, взявшими на 
свое вооружение хозрасчет. 
На молочнотоварных фер
мах по этому принципу Ра
ботают одиннадцать бригад 
и еще три — на откорме ско
та. Безусловно, это большой 
шаг вперед в освоении про
грессивной организации тру
да, и сделан он благодаря це
ленаправленной работе.

В нашем районе создана и 
успешно действует группа по 
внедрении) коллективного 
подряда. В нее входят веду
щие специалисты и партий
ные работники. В начале 
этого года было принято со
ответствующее постановле
ние*, которое мы можем те
перь считать выполненным. 
Однако это не значит, что 
работа приостановится, на
оборот, она станет еще глуб
же и предметнее.

Внедрение коэффициента 
трудового участия в живот
новодстве — дело новое. Сов
хоз «Приобский» здесь вы
бран не случайно. Это хо
зяйство долгое время было в 
отстающих. Надои от фу
ражной коровы были немно
гим выше 2.000 килограммов 
в год. Так что перспектива 
роста имеется солидная. Это 
к тому же и наш районный

резерв увеличения производ
ства молока, роста продук
тивности.

Внедрению КТУ благо
приятствовало то, что в хо
зяйстве уже давно применя
ются элементы подряда, к 
сожалению, не получившие 
по ряду причин своего разви
тия. Коллектив в целом то
же здоровый. Большим авто
ритетом пользуются брига
дир Никольской фермы 
Т. И.. Рудницкая, доярки 
Н. И. Веселкова, Л. В. Мав- 
люкова, Т. М. Чернова и 
другие. С какой стороны ни 
посмотреть — потенциал в 
хозяйстве высокий, но он 
оставался втуне. Вот мы и 
поставили задачу высвобо
дить его за счет применения 
КТУ.

Многое удалось, но не ста
ну останавливаться на дета
лях. Скажу лишь о том, что 
результаты превзошли все 
ожидания. В коллективе 
фермы поднялась трудовая 
активность, что не замедли
ло сказаться на показателях. 
Они значительно выше,^ чем 
в других совхозах района. 
Достигнутая за девять меся
цев продуктивность коров 
превышает плановую на 287 
килограммов. Совхоз замет
но пошел в гору. Конечно, 
не все еще, может быть, от
лажено как следует, но 
главное достигнуто, приме
нение КТУ всколыхнуло лю
дей, заставило их поверить 
в свои силы.

Животноводство сильно 
кормовой базой. Если надеж
на она, значит, будет и моло
ко. Поэтому мы ставим зада
чу более широкого использо
вания коллективного подря
да в полеводстве, в «Приоб
ском» нынешним летом, на
пример, работали два безна
рядных звена — А. М. Петро
ва и В. В. Щенова. Результа
ты ими достигнуты непло
хие, но предстоит еще по
работать, чтобы довести на
чатое дело до конца.

НА" СНИМКЕ: доярки Никольской фермы Н. И. Веселкова, А. И. Ширинкнна, Л. А, Жданова, Л. И. Иконникова,

кормов на центнер продук
ции, например, за девять 
месяцев сократились по 
сравнению с запланирован
ным показателем наполови
ну. Снизились затраты тру
да. При плане 46,4 рубля 
себестоимость центнера мо
лока составила 34,81 рубля. 
То, что выгодно для хозяй
ства, выгодно и животново
дам. Работникам бригады 
выплачено за девять меся
цев 33.324 рубля премий.

С учетом КТУ могут рас
пределяться сдельный зара
боток, премия, дополнитель
ная оплата. При сдельной 
оплате среднее значение ко
эффициента трудового уча
стия по бригаде равно 1. 
Фактически же он устанав
ливается рабочему равным, 
большим или меньшим ба
зового в зависимости от ин
дивидуального вклада в об
щие результаты работы.

При распределении с при
менением КТУ коллектив
ной премии КТУ может ко
лебаться от 0 до 1,5, а сдель
ного заработка—от 0,5 до 1.5.

КДК НАЧИСЛЯЕТСЯ ЗА РП Л АТА
- Дневная тарифная ставка доярки Л. В. Мавлюковой, 
например, равна 4 рублям 6 копейкам. Коэффициент тру
дового участия составляет 1,1. Таким образом, новый та
риф ее будет равен 4,46 рубля. За 25 дней расчетная ве
личина составит 111 рублей 50 копеек.

Общая величина заработной платы бригады — 901,71 
рубля. Фонд же заработной платы за продукцию состав
ляет 1.375 рублей. Теперь определяем коэффициент рас
пределения заработной платы (1375:901,71 =  1,52). Л. В. 
Мавлюковой начисляем к расчетной величине (111,5X1,52 
=  170,01). Это и есть основная заработная плата Мавлю
ковой, без доплат.

Премия начисляется также, исходя из КТУ, который 
применен к основной зарплат^: Замечу, человек, допу
стивший прогул, лишается всех видов поощрений. Преми
альный фонд распределяется внутри бригады. Напри
мер, Л. В. Мавлюковой причитается 103,23 рубля пре
мии. Вместе с дополнительной оплатой ее заработок со
ставит 273,24 рубля (без северного и районного коэффи
циентов). Кроме того, работники животноводства полу
чают дополнительную плату за классность..

: 1983»(шм£с)

Динамика роста продуктивности молочного стада. (Го
довой надой от фуражной коровы в килограммах),

НРАВСТВЕННЫЙ ЗАРЯД
— Вспоминать не хочется,

как раньше было, — рас
сказывает бригадир Т. И. 
Рудницкая. — Отправля
ешься, бывало, утром на 
ферму, но нет, чтобы пря
миком, сразу. Кружишь по 
улице, в одно окно посту
чишь, во второе, напоми
наешь дояркам, что пора к 
коровам. Приходилось са
мой доить «забытые» дояр
ками группы животных. А 
что делать, не оставлять же 
недоенными. Все наши про
шлые трудности я связы
ваю с дисциплиной — низ- 

■ кой она была. С внедрением 
КТУ обстановка изменилась 
неузнаваемо, поднялась от
ветственность животново
дов. Они как бы подросли 
на голову.

Еще недавно скотники на 
ферме, например, держались 
особняком. Сделали свое де
ло — и поминай, как звали. 
Теперь же и они «привяза
ны» к конечному резуль
тату, стараются по мере 
сил влиять на него. На фер
ме рассказывали такой слу
чай: скотник Леонид Нико

лаевич Епифанцев заметил, 
что одна из доярок очень 
уж быстро стала управлять
ся со своими коровами. По
дошел к звеньевой и выска
зал опасения, что эта дояр
ка не продаивает животных. 
Когда проверили, то догадки 
скотника подтвердились. На 
совете звена доярке было 
указано на недопустимость 
подобного ‘ нарушения. Ука
зано самими доярками.

Или другой пример. Ка- 
. кой женщине не хочется, 

чтобы коровы в ее группе 
были ухоженными, накорм
ленными? Доярка М. Н. Жук 
из сердобольности одно вре
мя начала перекармливать 
своих животных, некоторых 
даже доила вручную. Так 
работать, значит, портить 
коров. И животноводы на
помнили М. Н. Жук о нару
шении технологической ди
сциплины. Эти примеры как 
раз и подтверждают граж
данскую зоркость мастеров 
машинного доения, тщатель
но расчищающих дорогу к 
большому молоку.

Несмотря на недочеты, опыт совхоза «Приобский» по 
внедрению в животноводстве коэффициента трудового 
участия показателен. Здесь не только подняли продук
тивность молочного стада, но и решили один из наи
главнейших вопросов — создали коллектив, который 
смотрит в свое будущее оптимистично. Руководителям 
и специалистам других хозяйств области следует по до
стоинству оценить опыт внедрения КТУ, сделать его од
ним из основных инструментов дальнейшего совершен
ствования хозрасчетных отношений на селе.

Страница-плакат подготовлена отделом сельского хо
зяйства редакции, __ __.......... j
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Ребячьи комиссары

60 влю бленных 

в р а д и о д е л о

; 15 ноября 19S3 года

Первый год Виталий Алек
сандрович Лисовский руко
водит радиокружком в Том
ском Дворце пионеров, но 
Уже видно, что он обладает 
самым ценным в педагоги
ческой работе качеством — 
умением увлечь ребят. 60 
пионеров и школьников 
сплотил он вокруг себя. С 
увлечением познают они 
азы радиодела, учатся ра
ботать с инструментом, чи
тать схемы.

Виталий Александрович 
сумел в короткий срок обо
рудовать радиокласс. У каж
дого кружковца свое рабо
чее место. Большую помощь 
оказывают питомцы Вита
лия Александровича в ре
монте радиооборудования 
других кружков Дворца пио
неров. Дело их рук — све
томузыка для «Калейдоско
па», устройство для автома
тического включения и вы
ключения утюга. С увлече
нием готовятся ребята к вы. 
ставке технического творче
ства, которая приурочена к 
зимним каникулам. С 1 по 
10 января, в дни Всесоюзной 
недели науки и техники, 
кружковцы встретятся с из
вестными томскими учены
ми и рационализаторами, 
расскажут о своих работах 
и задумках.

Фото А. Васильева.

И Т О Г И  СПОРТИВНОГО ЛЕТА 1983 ГОДА
Всесоюзный конкурс городов и районов «Движение для здоровья>

города 

Асино 

Стрежевой

Лауреаты областного конкурса:
районы 
Советский район г. Томска 
Томский 
Кожевниковский 
Кривошеинский

«Умей плавать»
„  Приняли участие 52.120 человек, 260 семейных команд. 
Значкистами ГТО стали 17.970 физкультурников. За лето 
научились плавать более 14 тысяч детей.

ПОБЕДИТЕЛИ:
города

Асино
Колпашево

райцентры 
Тегульдет 
Белый яр 
Зырянское

«Твой друг — бег»
П,1‘1Ь̂ ЛИ У430™  в соревнованиях 203.814 человек, нормы ГТО сдали 110 тысяч.

ПОБЕДИТЕЛИ:
города

Асино
Стрежевой

райцентры 
Томский район 
Кожевникове

«Всей семьей — на старт!»
Участвовало более полутора тысяч семейных команд, 
победителями признаны семьи: доцента политехниче- 

ского института О. Смиренского, директора Асиновского 
трактороремонтного завода В. Королева, газоэлектросвар- 
щика центральных ремонтных мастерских Туганской 
птицефабрики В. Пашкова.

«Всей бригадой — на стадион!»
Приняли участие в соревнованиях 1.505 бригад,’ более 

28.500 рабочих.
Лучшие бригады:

A. Т. Гладкова — цех № 40 Томского завода резиновой 
обуви;

B. П. Костебеловой — Томское территориальное управ
ление строительства; ,

В. К. Карташова — цех № 1 объединения «Сибэлектро- 
мотор».

Лучшие среди вузов, техникумов
Политехнический институт, инженерно- строительный 

институт, институт автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники.

Геологоразведочный факультет ТПИ, радиотехнический 
факультет ТИАС-УРа, механический факультет ТИСИ.

Группа 2330 геологоразведочного факультета ТПИ, 23/1 
радиотехнического факультета ТИАСУРа, 343/4 механи
ческого факультета ТИСИ.

Томское педагогическое 'училище, автодорожный тех
никум, Колпашевское педагогическое училище.

Лучшие среди школ, профтехучилищ
Самусьская средняя школа Томского района, школы 

Ns№ 51, 34 г. Томска, ГПТУ-6, ГПТУ-11, ГПТУ-13 г. Том
ска.

«Лучший пионерский лагерь»
Приняли участие в смотре 43 пионерских лагеря, в ко- ■ 

торых летом побывали 18.950 детей.
Победители:

«Кедровый» завода измерительной аппаратуры, «Ого
нек» территориального управления строительства.

«Цех друзей ГТО»
В конкурсе приняли участие 3.373 цеха, участка, под

разделения и организации. На старты летнего многоборья 
ГТО вышли 112.014 человек. ,

Лучшими признаны:
Инструментальный цех ГПЗ-5, цех полимеризации про

пилена нефтехимического комбината, магазин № 20 Ки
ровского райпищеторга, Молчановская нефтеперекачи
вающая станция, цех № 1 НГДУ , «Стрежевойнефть».

«Лучший клуб любитёлей бега»
В области создано 32 клуба любителей бега, в которых 

занимаются 864 человека.
Лучшим признан клуб института автоматизированных 

систем управления и радиоэлектроники.

ГЛАВНЫЕ СПОРТИВНЫЕ 
С О Р Е В Н О В А Н И Я
2 мая в городах и районах области состоялись легко

атлетические соревнования, открывшие летний сезон. На 
игровые площадки и беговые дорожки в этот день вышли 
более 20 тысяч любителей спорта. В областном центре 
финишировал традиционный пробег Томск — БЬсандай- 
ка Томск, в котором участвовали сильнейшие легкоат
леты.

5 и 9 мая в коллективах физкультуры, райцентрах 
проведены легкоатлетические эстафеты, посвященные 
Дню печати и Дню Победы. Успешно прошли кроссы в 
Асине, Стрежевой, Верхнекетском, Каргасокском рано- 
нах.

Лучшие спортсмены добились права участвовать в об
ластном финале легкоатлетического кросса, который со
стоялся 15 мая в Томске. Хорошо выступили представите
ли общества «Буревестник» и команда. Асина.

С 23 по 29 мая в городах и районах прошли массовые 
соревнования по велокроссу. Свыше 5 тысяч спортсменов 
стали участниками районных финалов.

В течение сезона состоялись соревнования по летнему 
многоборью ГТО, эстафеты в честь знаменательных дат, 
праздники по игровым видам спорта, старты Дня физ
культурника. Более 11 тысяч сельских спортсменов уча
ствовали в состязаниях в День советской молодежи.

Проведены легкоатлетические эстафеты под девизом 
«Спорт и труд — рядом идут!», «Звездная» состязания 
«Малышок» и среди молодежных общежитий В кругло- 
годичнои спартакиаде школьников первое место заняли 
ребята из спортивного клуба «Юность», второе — уча
щиеся Кировского района, бронзовых наград удостоены 
школьники Октябрьского района.

Ярким событием стали первые областные летние сель
ские игры «Стадион для всех». Финальным стартам игр 
предшествовали массовые соревнования в коллективах 
™ ИКГ ЬТУРЫ' Свыше 12 тысяч сельских тружеников 
приняли участие в районных спартакиадах. Успешно 
выступили в соревнованиях команды Кожевниковского 
1 омского, Шегарского районов. 1

Получил дальнейшее развитие в области оздоровитель
ный бег. Недели и декады массовых стартов, предшест
вующие Всесоюзному дню бегуна, позволили привлечь 
на трассы здоровья 267 тысяч жителей области.

«Всем городом — на старт!». Под таким девизом про
шли состязания в Томске. Все основные магистрали были 
Б этот день отданы любителям бега. Массовым был празд
ник в Ленинском, Кировском районах Томска, в городах 
Стрежевой, Асине, в Первомайском и Зырянском районах.

Большой интерес вызвали соревнования Всесоюзного 
дня пловца. Несмотря на неблагоприятные погодные ус
ловия, старты успешно проведены в Тегульдетском, 
Верхнекетском районах, спортивном клубе «Янтарь». 
Свыше 52 тысяч жителей области участвовали в массо
вых заплывах.

Главным событием сезона стали финальные соревнова
ния VIII летней Спартакиады народов РСФСР. 57 томских 
спортсменов получили право защищать честь области. В 
общекомандном зачете томичи заняли 44-е место из 72 
коллективов краев и областей Российской Федерации. 
Наиболее успешно выступил представитель клуба «Ян
тарь» Александр1 Старченко, занявший второе место в 
ходьбе.

Спортивное лето завершилось праздником, посвящен
ным Дню Конституции. Школьники разыграли традици
онный приз «Золотая осень» по легкой атлетике.

Извещение
16 ноября в Доме поли

тического просвещения об
кома КПСС (г. Томск, ул. 
К. Маркса, 14) состоится 
областной семинар лекторов 
по теме: «Социалистический 
образ жизни и идеологи
ческая борьба».

Выступят участники все
союзного, республиканских 
семинаров общества «Зна
ние».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ли вузов, техникумов, проф
техучилищ, школ.

Начало — в 9 часов.

В ТО РН И К . 15 ноября 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А 

М ОСКВА
Б.00. «Время». 8.55. «Ложь на длинных ногах». Фильм-спек

такль. 11.25. «Песни и танцы

народов СССР. 11.55, Новости
С 12.00 до 14.15 — перерыв
14.15. Новости. 14.35 Доку 

ментальные фильмы телеки и 
онных студий страны. 15.45 

- «Нодар Думбадзе. По" страни 
цам произведений». 16.45 На 
родные мелодии. 16.55 «Найти 
себя». Телевизионный очерк 17.25. «Рассказывают наши 
корреспонденты». 17.55. Кон
церт народной артистки 
РСФСР 3. Долухановой. 18 30. 
Киножурнал «Хочу все знать!» 18 45 «Сегодня в мире». 19.00 
«Ца.щ сад». 19.30. Премьера 
телевизионного1 шестисерийио- 
гп художественного Фильма «Подросток» по одноименном v 
роману Ф . м. Достоевского. 1-я 
серия. 21.00. «Время». 21 35 «Камера смотрит в мир» 
ir *сег°лня в мире». 23 ПО
ЙФГПТИ. ой^“ ° аРТИСТа 

ВТО РА Я  ПОПГРДМ М А 
М ОСКВА8.00т Утренняя гимнастика 

8 15. «Какого цвета соболь?» 
Документальный телефильм 8.35. «П^иро^оведенио». о.д 
класс. 8.55. «Нежны ли дали 
го.ттгбые?.,.» тт°уЧНп-гтг'П\\ТТЯПИЬтП 
Фильм. 9.15. «Фпянттмзскнй я"'ык». 9.45. «Ппироло-iejrepf̂ p,, 
2-Й класс. 10.05. «Учащимся 
ПТУ». «Эот°тичеот,-пе воспитание». 10 3.5. «Ботаника», -̂й 
класс. 10.55 «Медоборы». На

учно-популярный фильм. 11.10. 
«Шахматная школа» 1140. 
«Ботаника». 5й класс. 12.00. 
«История». 8-й класс. 12.30. 
«География» 13.00 С. Про
кофьев. Балет «Золушка». 
13.39 «Очерки об ученых». 
Академик А. Н. Бах/ 14 10. 
«французский язык». 14 40 «Служу Советскому Союзу!» 15 40. Новости.

С 15.45 до 17 ао — перерыв. 
ТОМ СК

4 7.30. «Планируя экономию». 
*с«*кповиша торфяной чаши».Нa V4НО-ПОПУЛЯ«и»-т* фиЛ ЬМЫ. 

М ОСКВА 
18.00. Новости 

ТОМ СК
18.15. «Сельская новь». «Рабочее слово, рабочее мнение». 

Выступает электрик объединения «Сельхозтехника» В. И. 
Огородов. 18.30. Киножурнал. 
•18 40. «Разрешите побеспокоить...». Телевизионный сатири
ческий журнал. 19.00. Новости.4 9.15. «Для сибирского села». 
Таким быть cc.iv Зоркальцёвм. 
19.50. «После школьного звон
ка». Д О К у М е И т а 'Т т- гты й ф й л ьм. 

М ОСКВА 
«Спокойной

М ОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Нам 

некогда ждать». Художествен
ный Фильм. 22,50. ‘ «Неизвест
ное об известном». Научно- 
популярный фильм.

погода

2 0 .0 0 . 
лыши!»

ТОМ СК20.15. Студия 
«Есть стать в строи!» 20 40 
«Кольцо Юпитера». Научно-по
пулярный фильм.

ночи, ма-

«Юность»

ТЕАТР ДРАМЫ
15 ноября. «Р евн и вая  к се

бе самой» — 19-30.

15 ноября. Ч ем пионат С С С Р  
по хо кке ю  с шайбой среди 
команд к ласса  «А».

«Кедр» (Томок) — С К А  (Ха- 
баровск) —- 19.

О & Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 ноября. «Оливер Т в и с т» —

,9, 10-40. 12-30, 14-20, 16, 18-10 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
15 ноября. «Ты сяча миллиар- 

дов долларов» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30. 16. 18-30. 21.
«Три н ео тп равлен н ы х письма» 
(две сепии) — 8-30. 11. 13-30,
16, 18-30, 21. Зал кинохрони
ки. «О безьяний остров», «Ось
миног» — 9, 10-05, 11-10, 12-15 
13-20, 14-30, 16,

С о сто ятся  встречи с творче
ской группой кин о студии  
«Л ен н ауч ф ил t-м» — 14-30, 16. 

«ОКТЯБРЬ»
15 ноября. «М артин и вол

ш ебник» — 10-30. «Орел или 
р е ш к а» — 9, 10-50. 12-40. 14-30 
16-20 . 18-10. 20. 21-50.' «Пое^д 
на Кралево» — 8-40. 12-10, 14 
16, 17-50. 19-40, 21-30

имени И . ЧЕРНЫХ
15 ноября. «Дамское танго» 

— 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20. 
18-10, 20, 21-40. «Непобеди
мый» — 9. 10-40/ 12-20, 14-10 
16, 17-40, 10-20 21

«ПИОНЕР»
15 ноября. «Королевство  кри 

вы х зеркал» — 9. 11, 13 К и 
ноклуб «Ты и закон» — 14-50. 
«Тайна кораб ельны х часов» — 
15. «Вокзал  для двоих» (две 
серии) — 17. 20.

Сегодня по области  облач
ная погода, осадки , ветео ю ж 
ны й . 9 — 1,4 метров в с е к у н д у , 
тем п ер атур а  от 0 ло м инус 5. 
В Том ске слабы й  мокры й сн е г , 
ветер ю ж н ы й . 9 — 14 метров в 
с е к у н д у , тем п ер атур а  от 0 до 
м и-ivc 2.

По городу и области  голо
ледица.

16 — 17 ноября облачная по
года с п рояснениям и , в пер
вой иолосине' п реи м ущ ествен 
но без осадков , во втооой по
ловине местам и слабы й сн ег, 
слабая мебель. ветер ю го-за
п адны й , 7 — 12 метров в се- 
к - 'н д ''. тем п ер атур а  ночью
10—  15, по северны м  районам 
17 — 22 градчеа мороза. гнем  
4 — 9. по Северным районам
11—  16 градусо в  мороза.

Зам. редактора
Ю. А. ЩЕРБИНИН.

«СИБИРЯК»
15 ноября. «А рабские при

клю чения» — 9-20. «Завещ ание 
тур ец ко го  аги» — 11 12-40
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

15 ноября «Дамское танго»
— 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

1-5 ноября. «Такой лж ец» —
17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

15 ноября «За все в ответе»
— 17. 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
15 ноября. « Я н ку  Ж и ан у  — 

гай д ук»  — 17, 19, 21.

Т О М С  К У - В Ы С О К У Ю  К У Л Ь Т У Р У  Б Ы Т А
Вниманию жителей, руководителей организаций и предприятий города Томска!

В 1983 году спецавтохозяйство, полностью перешло на 
вывозку бытового мусора по системе несменяемых кон
тейнеров. t

Все организации и предприятия города, имеющие до
говоры со спецавтохозяйством на вывозку бытового му
сора, обязаны:

возобновить договор на обслуживание за два месяца 
до нового года;

приобрести в спецавтохозяйстве необходимое количе
ство контейнеров: в соответствии с нормами накопления 
бытовых отходов и при ежедневном вывозе мусора из 

■ контейнеров необходимо - устанавливать один контейнер 
на 250—300 человек;

построить типовые асфальтобетонные площадки для 
установки контейнеров. Чертежи площадок можно полу
чить в производственном отделе спецавтохозяйства. Раз
мер площадки должен быть' рассчитан на установку не» 
обходимого количества контейнеров плюс резерв на 
один-два контейнера;

нужно предусмотреть установку контейнера для пи
щевых отходов и место сбора крупногабаритного мусора;
Ц содержать сборники отходов в надлежащем состоянии; 
производить их ремонт, мойку; покраску;

работники домоуправлений (дворники) должны содер
жать территорий площадок в чистоте; в любое время 
года к площадкам должен быть обеспечен проезд спец
машины.

В конце месяца представители организаций, предпри
ятий, домоуправлений по просьбе мастера дворовой убор
ки спецавтохозяйства или -водителя мусоровоза должны 
дать справку о качестве обслуживания по вывозке бы
тового муерра из контейнеров.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ КОНТЕЙНЕРАМИ 
ПРИ СИСТЕМЕ НЕСМЕНЯЕМЫХ КОНТЕЙНЕРОВ

При пользовании контейнерами жители города, пред
ставители организаций и предприятий должны помнить: 

складировать в контейнеры можно только сухой быто
вой мусор (вывоз всех видов промышленных отходов в 
обязанности предприятий коммунального хозяйства не 
входит);

сброс пищевых отходов в контейнеры для бытового му
сора запрещается;

не разрешается складировать' в сборники отходов 
крупногабаритный мусор;

сжигание мусора в контейнерах категорически запре
щается.

ПРИМЕНЕНИЕ СИСТЕМЫ НЕСМЕНЯЕМЫХ 
КОНТЕЙНЕРОВ,В ДОМАХ ПОВЫШЕННОЙ ЭТАЖНОСТИ

В домах повышенной этажности, где габариты, распо
ложение и оборудование мусороприемной камеры позво
ляют применять систему несменяемых контейнеров, под 
каналом мусоропровода устанавливается контейнер на 
тележке. Применение этого способа сбора отходов позво
ляет исключить дополнительные ручные операции по 
пересыпке отходов и повысить санитарное состояние до
мовладений.

При наполнении контейнера или гю прибытии мусоро
воза работник жилищной организации должен: 

закрыть шибер ствола мусоропровода;
выкатить с помощью тележки контейнер из мусоро

приемной камеры;
доставить заполненный контейнер на специально вы

деленную площадку, а чистый порожний контейнер — 
в мусорокамеру;

открыть шибер ствола мусоропровода.
Для замены вышедших из строя контейнеров необхо

димо предусмотреть их резервный фонд.
Сбор и удаление твердых бытовых отходов в соответ

ствии с санитарно-гигиеническими требованиями осуще
ствляются планово, по утвержденным графикам.

При выполнении заказчиками (жителями города, пред
ставителями организаций и предприятий) и подрядчиком 
(спецавтохозяйством) всех своих обязанностей и при 
соблюдении правил пользования контейнерами система 
несменяемых-контейнеров станет наиболее рациональ
ной системой сбора, хранения и вывоза бытовых отхо
дов. Это улучшит санитарное состояние домовладений, 
повысит культуру обслуживания населения г. Томска.

ВСЕ СПРАВКИ О НОВОЙ СИСТЕМЕ ОБСЛУЖИВА
НИЯ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ПО ТЕЛ. 4-30-68.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с уп
равлением капитального 
строительства облисполкома
приглашают на работу ин
женера отдела комплекта
ции.

За справками обращаться; 
г.,Томск, пр. Кирова, 17. в бю
ро по трудоустройству, или 
пер. Батенькова, 3. Тел. 
2-26-20, 2-62-70.

Томская городская дезин
фекционная станция прово
дит заключение договоров с 
предприятиями и учрежде
ниями города на проведение 
профилактических работ на 
1984 год.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Р. Люксембург, 
31, коми. 3, с 13 до 18 часов. 
Телефон 2-46-59.

Томский Дом ученых 
Студия пантомимы

ОТКРЫТИЕ IV ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА
28 ноября 
Премьера

«Шляпа волшебника»
(по сказке Т. Янссон).

Художественный руководитель — А. Постников. 
Начало — в 20 часов.
Касса работает с 13 до 19 часов, кроме субботы и воск

ресенья.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным пунктом треста «Томсктрансстрой» проводят набор 
на курсы: монтажников, каменщиков, штукатуров, ма
ляров, плотников, арматурщикев-бетонщиков, компрес- 
сорщиков, станочников, слесарей-электриков, операторов 
РБУ, электро моптеров, жестянщиков, кочегаров, машини
стов мостовых и козловых кранов, газоэлектросварщиков.

Срок обучения — 3—6 месяцев. Стипендия — 76 рублей 
в месяц. По окончании курсов работа гшетоставляется в 
гг, Томске,. Анжеро-Судженске; пос. Белый Яр, Копыло
ве.-Рабочим в тресте выплачивается районный коэффи
циент от 15 до 30 процентов и за передвижной характер 
работ—от 30 до 40 процентов основного заработка. Предо
ставляется бесплатный билет для проезда по железным 
дорогам один раз в год б любой конец Советского Союза.

Одиноким предоставляется общежитие. Квартиры — в 
порядке очереди.

Обращаться: г. Томск, пр: Кирова, 17; ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18; в бюро по трудоустройству. Справки по 
тел. 2-61-92.

Бюро по трудоустройству 
населения объявляет допол
нительный набор в техниче
ское училище № 13 учащих
ся по специальности портной 
мужской верхней одежды и 
меховых изделий. Срок обу
чения— 2 года. Стипендия— 
30 рублей. Принимаются 
юноши и девушки со еред-

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с фи
лиалом ГПТУ № 34 и уп
равлением гострудсберкасс 
объявляют дополнительный 
набор в группу для подго
товки контролеров-кассиров 
сберегательных касс (деву
шек со средним образовани
ем. проживающих в г. Том
ске). Срок обучения — 8 ме
сяцев. Стипендия — 70 руб
лей в месяц. Окончившим 
училище работа предостав
ляется в сберегательных 
кассах г. Томска.

За направлением на уче
бу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в городское бюро 
по трудоустройству; пр. Ле
нина, 217, 4-й этаж, ГПТУ
№ 34; ул. Дзержинского, 24, 
управление гострудсберкасс. 
Справки по тел. 4-34-66.

ним образованием. Время 
обучения засчитывается в 
трудовой стаж.

Обращаться: г. Томск, ул. 
И'. Черных, 101. ТУ-13, или 
пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71. в бюро по трудоустройст
ву и его филиал. Справки 
по тел. 5-76-62, 5-73-47.
5-74-36. 5-75-43.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
соболезнование технику- 
ноомировщику планового
отдела Э. Г. Гоменко по по
воду смерти матери 

ИВАНОВОЙ
А лексан др ы  Владим ировны .

Ректорат, _ партийный ко
митет. общественные орга
низации госуниверситета -и 
коллективы бнолого-поч вен
ного факультета. НИИ биологии и биофизики, ботанического сада скорбят о кончине ветерана труда, доцента кафедры ботаники 

МИЛОВИДОВОЙ 
Л ари сы  Сергеевны

и выражают соболезнование родным и близким покойной.
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Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет на мебельный комбинат: 
кочегаров, зольщиков, слеса
рей, слесарей-наладчиков, 
слесарей - трубопроводчиков, 
электромонтеров, фрезеров
щиков, токарей, мастера по
грузочно-разгрузочных ра
бот, столяров.

Приглашаются пенсионе
ры.

За направлением на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству населения, 
и его филиалы: ул. Берд
ская, 18; ул. Пушкина, 71. 
Справки по тел. 2-12-53.
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